
М а с т е р а  з е р н о в о г о  ц е х а
Страда. Какое это образное, 

емкое слово! Оно вобрало в 
себя вечерние зарницы над 
полями, рокот комбайнов, ог
ни фар на проселочный доро
гах. Страда — это вороха 
бронзового зерна, скирды спе
лой соломы на стерне, изум
рудная зелень озими и чер
ное перепаханное жнивье... 
Все вобрала в себя страда — 
м натужный вой машин на рас
кисших дорогах, и усталость 
натруженных рук, и радость 
хлебороба за урожай, верша
щий его долгий и нелегкий 
труд в поле.

От края до края нашей об
ширной области идет сейчас 
уборка урожая. В разгаре 
осенняя страда. Но есть у 
этой страды свои «горячие 
точки», свои полюса, ' куда 
сходятся многочисленные до
роги с полей и откуда, выгру
зив зерно из кузовов авто
машин, вновь торопятся на по
ля шоферы за драгоценным 
грузом.

Нелегко вырастить урожай,

нелегко его убрать. Но много 
работы с зерном еще и на 
пути е поля до закрома. В 
бункере комбайна, в кузове 
самосвала—еще не полноцен
ное зерно. Оно сорное, сы
рое, если его не пропустить 
через зерноочистительные ма
шины и не просушить, оно ис
портится. А нужны кондицион
ные семена, нужно высокока
чественное продовольственное 
зерно для размола, да и зер-. 
но, которое пойдет на фураж, 
тоже должно обладать хоро
шими качествами.

Тока, куда поступает хлеб с 
полей, — это сегодня «горя
чие точки» страды. Здесь идет 
сушка, очистка и сортировка 
урожая. Лишь будучи пропу
щенным через комплекс ма
шин, зерно может поступать в 
хранилища.

Еще несколько лет назад в 
каждой бригаде колхоза и 
совхоза были свои небольшие 
тока и сушилки. Тысячи людей 
во время хлебоуборки попа- 
типи, веяли и сушили хлеб.

Нередко тока буквально «за
хлебывались»,' хлеб начинал 
греться в ворохах, семена те
ряли всхожесть, а продоволь
ственное' зерно оказывалось 
некондиционным. Бывали слу
чаи, что часть уже убранного 
урожая погибала на токах.

На смену примитивным то
кам и малопроизводительным 
сушилкам сейчас пришли мощ
ные зерноочистительно-су
шильные комплексы произво
дительностью 10 и 20 тонн 
зерна в -час. Во много раз 
уменьшились затраты труда, 
сократилось время, затрачи
ваемое на подработку зерна. 
Благодаря комплексной меха
низации разгрузки, погрузки, 
сушки и очистки зерна в 
страдную пору высвободились 
сотни людей.

Работающих на токах стало 
намного меньше. Но одновре
менно настолько же возросла 
их ответственность. Ведь' каж
дый теперь в ответе не за 
центнеры, а за десятки тонн 
хлеба. Сегодня в области око

ло сотни зерноочистительно
сушильных комплексов, боль
шое количество мощных высо
копроизводительных сушилок, 
пропускающих через себя 
весь поток зерна. Люди, ра
ботающие сегодня у пультов 
управления ими, — это 
квалифицированные специа
листы, такие же, как ком
байнеры, шоферы, -  трак
тористы. Они должны знать 
всю сложную систему до
веренных им машин, дол
жны знать технологию сушки 
и очистки зерна. Особого 
умения требует подработка 
семенного фонда — основы 
будущего урожая.

Правильно поступают в тех 
хозяйствах, где заведовать 
зерноочистительно - сушиль
ными комплексами и на дол
жности сушильщиков назна
чают наиболее квалифициро
ванных. надежных и добросо
вестных работников. В колхо
зе имени Жданова Зырянско
го района, например, в наи
более ответственный период 
подработки зерна работу на

току лично возглавил механик 
колхоза Л. И. Бренинг. Вместе 
с опытным механизатором 
В. И. Марковским они обеспе
чивают бесперебойную рабо
ту сушилки и зерноочисти
тельных агрегатов. Высохой 
выработки добивается кол
лектив зерносушилки, воз
главляемый А. Н. Тимониным 
из совхоза имени Ленина Аси
новского' района. Этот кол
лектив первым нынче занесен 
на областную Доску почета. 
Добрая слава идет о работаю
щих на зерносушилках И. И. 
Баумгартнере из совхоза 
«Тахтамышевский» Томского 

района, М. П. Потрашева и 
А. Э. Коринском из колхоза 
«Первое мая» Первомайского 
района и многих других. Все 
они подлинные мастера зер
нового цеха, обеспечивающие 
высокую выработку и гаранти
рующие надёжную сохран
ность прошедшего через зер
носушилки зерна.

Практика показывает, что 
более высокой производи

тельности добиваются там, где 
обслуживают зерноочисти
тельные и сушильные агрега
ты постоянные работники. 

Там же, где происходит ча
стая смена работающих, где 
к машинам допускаются не 
имеющие достаточной подго
товки, а порой просто недо
бросовестные люди, там 
нередки простои и поломки 
агрегатов, нарушается техно
логия подработки зерна. В 
совхозе «Филммоновсхий» 
Асиновского района, напри
мер, превысили допустимую 
температуру при сушке ячме
ня, и 200 центнеров семян 
по вине сушильщика потеряли 
всхожесть.

Подобные факты не еди
ничны. Значит, не везде еще 
работа на зерноочистительно
сушильных комплексах, пунк
тах и зернотоках—под долж
ным контролем руководите
лей и специалистов хозяйств, 
не повсеместно развернуто 
действенное социалистиче

ское соревнование коллекти
вов на этих важнейших объек
тах.

Сегодня работники зерното- 
ков вместе с комбайнерами, 
трактористами, шоферами — 
на самом переднем крае 
борьбы за урожай, его сох
ранность. Потому, подводя
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Совхозы и колхозы обла
сти, используя благоприят
ную погоду,.. наращивают 
темпы жатвы. За три дня— 
14, 15 и 16 сентября хлеб 
обмолочен на 43,9 тысячи 
гектарах. Средний дневной 
прирост убранной площади 
превышает 4. процента. Каж
дый зерноуборочный ком
байн ежедневно обмолачи
вает хлеб с 6,4 гектара. 
Наиболее высокопроизводи
тельно использовались ком
байны механизаторами Ко- 
жевниковского района.
Здесь дневная выработка на 
каждый зерноуборочный 
комбайн составила 8,3 гек
тара.

За последние дни заметно 
повысились темпы убороч
ных работ в совхозах Бак- 
чарского района, где за три 
дня хлеб обмолочен с 5 ты
сяч гектаров. В совхозах 
Томского района средний 
дневной прирост площади, 
с которой обмолочен хлеб, 
составил более 5 процентов, 
выработка на один комбайн 
составляет 7 гектаров. Не
сколько повысили темпы 
уборки колхозы Первомай
ского района. За 15 и 16 
сентября хлеб обмолочен с 
площади 1.930 гектаров. Это 
около десятой части убороч
ной площади.

По-прежнему медленными 
методами ведут жатву хле
бов совхозы Чаинского, Кол- 
пашевского и Кривошеин- 
ского районов, где дневная 
выработка на комбайн не 
превышает пяти гектаров. 
Установившаяся погода соз
дала благоприятные условия 
для высокопроизводительно
го использования комбайно
вого парка. Комбайнеры

должны работать так, чтобы 
каждый агрегат убирал в 
день не менее 8—10 гекта
ров. Только при этом усло
вии, можно обеспечить свое
временное завершение убор
ки.

Многие руководители и 
специалисты колхозов и 
совхозов не используют хо
рошую погоду для засыпки 
семян. Всего засыпано 32.5 
тысячи тонн, или. менее 40 
процентов потребного коли
чества. Если совхозы Кожев- 
никовского района засыпали 
семян более 70 процентов, 
то хозяйства соседнего Ше- 
гарского района — менее 50 
процентов. Первейшей^ за
дачей агрономов хозяйства 
является засыпка семян. Со
стояние хлебов и поголные 
условия позволяют боль
шинству хозяйств до 20 сен
тября полностью засыпать 
семенные фонды, довести 
семена до посевных конди
ции.

За 16 сентября совхозы и 
колхозы области вспахали 
6,2 тысячи гектаров зяби. 
Дневной прирост составил 
около 2 процентов. Лучше 
других ведут вспашку зяби 
совхозы Асиновского райо
на. где план выполнен на 
44,5 процента. В колхозах 

■ Зырянского и Первомайско
го районов вспахано более 
40 процентов ярового клина. 
Пинге своих возможностей 
ведут эту работу совхозы 
Кожевниковского района, 
где вспахана лишь треть 
площади. Только на 27 про
центов выполнили план 
вспашки зяби совхозы Том
ского района.

Н есколько  лет подряд ш офер 
Ры б ало вско го  отделения сов
хоза  « Р ы б ал о зски й »  Николай 
А лексан др ович  П етров зан и 
м ает призовы е м еста  в сорев
новании ш оферов Том ского  
района . В ны неш ню ю  убороч
ную  стр ад у  он о тв о зи т зерно от 
комбайнов Н елю бинского  о т
ряд а . За  день передовой води
те л ь  п еревозит на то к  до 
50 — 60 тон н  зерна .

Фото В. Федорова. -

В облисполкоме и облсовпрофе

ПООЩРЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
СОРЕВНОВАНИЯ ЗА УВЕЛИЧЕНИЕ 
ПРОИЗВОДСТВА КОРМОВ

Исполнительный комитет 
областного Совета депутатов 
трудящихся v президиум 
облсовпрофа рассмотрели 
вопрос об учреждении пере
ходящих Красных знамен и 
денежных премий для рай
онов — победителей в соци
алистическом соревновании 
за увеличение производства 
кормов и улучшение их ка
чества.

Облисполком и президиум 
облсовпрофа постановили:

Учредить для присужде
ния районам—победителям 
в социалистическом сорев
новании за увеличение про
изводства кормов и улучше
ние их качества, два перехо
дящих Красных знамени 
облисполкома и • облеовпро- 
фа с денежными премиями 
по 3 тысячи рублей каждая: 
одно Красное знамя для рай
онов южной зоны и одно —- 
для районов северной зоны 
области.

Установить, что победите
лями в социалистическом 
соревновании признаются 
районы, добившиеся перевы
полнения установленных 
планов производства и заго
товок грубых, сочных, кон

центрированных и других 
видов кормов, увеличения 
валового производства сена, 
сенажа, травяной муки и си
лоса, обеспечения всего по
головья совхозных и колхоз
ных ферм и скота, находя
щегося в личной собственно
сти колхозников и рабочих 
совхозов, необходимыми 
кормами.

При подведении итогов со
циалистического соревнова
ния учитывать выполнение 
государственных планов за
купок зерна и продуктов 
животноводства, производ
ства семян многолетних и 
лугопастбишных трав, про
ведение работ по , созданию 
высокопродуктивных лугов 
и пастбищ.

Подведение итогов сорев
нования и присуждение пе
реходящих Красных знамен 
с денежными премиями про
изводится облисполкомом и 
облсовпрофом по представ
лению областного управле
ния сельского хозяйства и 
областного комитета проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок; один раз в год — по 
состоянию на 1. декабря.

I ———— .

итоги социалистического со
ревнования ив уборке уро
жая, исполком областного Со
вета депутатов трудящихся и 
президиум облсовпрофа каж
дые пять дней в числе право
фланговых осенней страды за
носят на областную Доску по
чета и коллектив зерноочи
стительно-сушильного ком
плекса, добившийся наивыс
шей производительности

труда. По окончании уборки 
урожая особо отличившиеся 
работники зерноочнетитепьно- 
сушильных комплексов, пунк
тов и зернотоков будут на
граждены нагрудными значка
ми «Отличник социаписти- 
ческого соревнования сель- 
ского хозяйства РСФСР», ту
ристскими путевками и денеж
ными премиями.

Горячий отклик в сердцах 
всех трудящихся нашло опу
бликованное на днях поста
новление Центоального Ко
митета КПСС «О дальнейшем 
улучшении организации со
циалистического соревнова
ния». Новый размах и целе
устремленность придало оно 
социалистическому соревно
ванию тружеников сельского 
хозяйства нашей области за 
быстрейшее завершение убор
ки урожая первого года пя
тилетки. Сегодня это сорев

нование вступило в решаю
щую фазу. Установившаяся 
сухая погода благоприятству
ет земледельцам и позволяет 
в ближайшие дни выполнить 
план продажи зерна государ
ству, обеспечить все совхозы 
и колхозы семенами для по
сева в будущем году. Нужно 
не только засыпать, но очи
стить, просушить и довести их 
до посевных кондиций. Доро
га к будущему урожаю сего
дня проходит через тока.
' Работники зерноочиститепь- 

но-сушипьных комплексов и 
токов! Вам доверены мощ
ные высокопроизводительные 
агрегаты. Круглосуточно ис
пользуйте их на полную мощ
ность, обеспечьте бесперебой
ную работу каждой зерноочи
стительной машины, каждой 
сушилки. Не допускайте скоп
ления зерна на токах, тща
тельно, по-хозяйски следите 
за подработкой зерна, осо
бенно семенного фонда. От 
вашего труда н умения сего
дня в большей мере зависит 
не только сохранность нынеш
него, но и судьба будущего 
урожая. Шире развертывай

те соревнование за дальней
шее повышение производи
тельности труда на токах, за 
д о с то й н ую  встоечу 54-й годов
щины Великой Октябрьской 
социалистической революции!

СОРЕВНОВАНИЕ:
И. Т. О РЕХО В- 
В. Я. СТОРОЖЕВ

ВОРОНОВО.
Из совхоза имени XXI 

съезда КПСС Кожевников
ского района нам сообщили:

Вчера комбайновые отря
ды соревнующихся между 
собой Еловского и Екимов- 
ского отделений полностью 
закончили уборку зерновых 
и переехали на поля сосед
них отделений. По-прежнему 
в соревновании комбайне
ров района лидирует Ва
силий Яковлевич Сто- 
рожев из Еловского
комбайнового отряда, воз
главляемого И. Д. Пахомо
вым. На его счету 364 гек
тара хлебов, скошенных, в 
валки, и 3.704 центнера на
молоченного зерна. И, М. 
Барыныч из Екимовского 
отделения, с которым сорев
нуется В. Я. Сторожев, ско
сил 318 гектаров в валки и 
намолотил 1.860 центнеров. 
Хорошо помогает совхозу 
звено ростовчан, возглавляе
мое Героем Социалистиче
ского Труда Петром Ивано
вичем' Костюхиным. Вместе 
с А. Ф. Бортниковым и 
Н. Д. Исаевым знатный ком
байнер намолотил уже более 
10 тысяч центнеров зерна.

Всего по совхозу убрано 
к обмолочено две трети по
севной площади.

КАРГ АЛ А,
. Секретарь парткома кол

хоза « Гигант» А. Г. Рыба- 
лов передает по телефону:

Широко развернулось со
ревнование комбайнеров хо
зяйства, начатое. Иваном Ти
мофеевичем Ореховым. На 
счету. самого инициатора 
4.056 центнеров намолочен
ного зерна и 183 гектара 
скошенных в валки хлебов. 
Вчера И. Т. Орехов косил в 
валки овес. По 4 тысячи 
центнеров намолотили ком
байнеры Ф. Е. Архипов из 
Каргалы и А? В. Горшкалев 
из' Трубочева. По 3.5 тыся
чи центнеров на счету А. А. 
Гавпилова и В. В. Стрель
никова.

По хозяйству убраны и 
обмолочены хлеба с 65 про
центов посевной площади.

Совещание в обкоме КПСС 
по вопросам сельского хозяйства

.16 сентября в обкоме 
партии состоялось совеща
ние. первых секретарей рай
комов партии и председате
лей райисполкомов. На со
вещании рассмотрены вопро
сы: о мерах по завершению 
уборки урожая и о переводе 
скота совхозных и колхоз
ных ферм на стойловое со
держание, о ходе закупок 
продуктов животноводства.

Заслушаны сообщения 
первых секретарей райкомов 
партии: Томского — В. Г. 
Попова. Бакчарского —
Н. Д. Досужева, Зырянско
го — И. Й. Рогачева, пред
седателей райисполкомов? 
Асиновского — Е. Я. Си
лаева, Кривошеинского —
В. А. Грязева.

На совещании выступили 
заместитель председателя 
облисполкома Г. С. Кри
вов, заместитель началь
ника УВД Томского обл
исполкома Н. Ф. Выше
городцев. второй секретарь 
обкома КПСС А. Е. Высоц
кий и первый секретарь об- . 
кома КПСС Е. К. Лигачев.

Наступил решающий пе
риод в Проведении осенних 
полевых работ. Обстановка 
требует принять дополни
тельные меры, подчеркивав 
лось на совещании, к быст  ̂
рейшему завершению убор
ки зерновых культур, карто
феля и овощей, выполнению 
планов и заданий продажи 
государству сельскохозяй
ственных продуктов, уско
рению засыпки семян и 
вспашки зяби.

Организованно ведется 
весь комплекс ооенних по
левых работ в Зырянском 
районе. Взятые- темпы убор
ки в погожие дни позволяют 
хозяйствам района завер
шить жатву и обмолот зер
новых к 22 сентября. В хо
зяйствах вспахано 41,6 про
цента зяби, план засыпки 
семян выполнен на 37,3 
процента, продано государ
ству 7.468 тонн зерна—- 
53.3 процента плана.

В решающие дни необхо
димо еще шире развернуть 
социалистическое соревнова
ние тружеников полей, обес

печить . высокопроизводи
тельное использование тех
ники. Комбайновые агрега
ты в эти дни должны рабо
тать не менее 14— 16 часов 
в сутки. Необходимо четко 
наладить их техническое об
служивание, для : отвозки 
зерна от комбайнов на- ток 
выделить лучшие автомоби
ли. В отстающие комбайно
вые отряды следует напра
вить хороших организаторов. 
Очень важно четко наладить 
работу зерноочистительных 
и сушильных комплексов и 
агрегатов, чтобы на токах 
шла работа не менее 20 ча
сов в сутки. Первостепенное 
внимание должно быть уде
лено обработке и сушке се
менного зерна. На совеща
нии рассмотрен вопрос о пе
реброске уборочной техники 
в районы, где много хлеба 
на корню.

Партийные, советские и 
сельскохозяйственные орга- 

. ны. обязаны разобраться в 
каждом хозяйстве с ходом 
вспашки зяби, принять меры 
к ускорению темпов этой 
работы,' чтобы обеспечить 
выполнение плана осенней 
пахоты не позднее 10/ октяб
ря.

Людям,, занятым на поле
вых работах, необходимо, 
создать все условия для вы
сокопроизводительного тру
да, повсеместно обеспечить 
их двухразовым горячим пи
танием.

Ответственные задачи сто
ят перед работниками жи
вотноводческих ферм. Необ
ходимо заблаговременно пе
ревести весь скот на стой
ловое содержание,. ускорить 
ремонт и оборудование по
мещений, доставить к фер
мам запас кормов на период 
осеннего ненастья.

На совещании .шла речь о 
мерах по выполнению поста
новления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования». Сейчас 
очень важно охватить со
ревнованием тружеников 
села и города, занятых во 
всех звеньях комплекса 
осенне-полевых работ.

ФЛАГ ПОДНЯТ В ЧЕСТЬ ЛУЧШИХ
Светлозеленинская молоч

нотоварная ферма совхоза . 
«Заветы Ильича» Бакчар
ского района издавна сла
вится высокими надоями мо
лока. В райцентре в честь 
животноводов этой фермы 
поднят флаг трудовой сла

вы. В августе от каждой 
коровы здесь надоено в сред
нем по 310 килограммов мо
лока. Это лучший показа
тель в районе.

Г. И. Платонова с этой 
фермы первенствует в со
циалистическом соревнова

нии доярок района.
За успехи в социалисти

ческом соревновании кол
лективу Светлозеленинской 
фермы присуждено. . перехо
дящее Красное знамя рай
исполкома и райкома проф- 
союза работников сельского 
хозяйства.

Т. АЛЕКСЕЕВА.

СЕГОДНЯ
ВПЕРЕДИ

КОМБАЙНЕР НЕЛЮ
БИНСКОГО ОТДЕЛЕ
НИЯ СОВХОЗА «РЫ- 
БАЛОВСКИЙ» ТОМ
СКОГО РАЙОНА АЛЕК

СЕИ ПАВЛОВИЧ КА- 
РАЛЬНИКОВ НАМОЛО
ТИЛ ЗА ДЕНЬ 302 
ЦЕНТНЕРА ЗЕРНА.

ТРАКТОРИСТ СОВ
ХОЗА «ЗАВЕТЫ  ЛЕНИ
Н А» КОЖЕВНИКОВ
СКОГО РАЙОНА А Н А 
ТОЛИИ МАКСИМОВИЧ 
БЕССОНОВ ВСПАХАЛ

ЗА ДЕНЬ 16 ГЕКТА
РОВ ЗЯБИ.

СУШ ИЛЬЩ ИК СОВ
ХОЗА «П ОБЕДА» ТОМ
СКОГО РАЙОНА ПРО
КОП НИКИФОРОВИЧ 
КЛЕМЕНКОВ ПРОСУ
ШИЛ ЗА СМЕНУ 900 
ЦЕНТНЕРОВ ЗЕРНА.

П р и езд  ф е д е р а л ь н о г о  к а н ц л ер а  Ф Р Г  В . Б р а н д та
СИМФЕРОПОЛЬ, 16 сен

тября. (ТАСС). В соответст
вии с достигнутой ранее до
говоренностью сегодня в 
Крым прибыл для встречи с. 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым

федеральный канцлер Фе
деративной Республики Гер
мании В. Брандт.

На Симферопольском 
аэродроме В. Брандта встре
чал Л. И. Брежнев.

Из Симферополя Л. И,

Брежнев и В. Брандт выеха
ли на Черноморское побе
режье Крыма, в район Оре- 
анды.

В тот же день вечером 
состоялась беседа Л. И. 
Брежнева с В. Брандтом.

НАГРАДА РОДИНЫ ЗОВЕТ
, ГОРЬКИЙ, 16 сентября. 
(Корр. ТАСС). . Замечатель
ными делами славятся горь
ковчане. ИХ неустанный, 
самоотверженный труд, на 
благо Родины увенчан орде
ном Ленина, которым город 
Горький награжден за боль
шие успехи, достигнутые 
трудящимися в хозяйствен
ном и культурном строи
тельстве, в выполнении 'за
даний пятилетнего плана по 
развитию промышленного 
производства и особенно от
раслей машиностроения.

У волжан праздничное на
строение. На улицах и пло
щадях — всюду приметы 
большого торжества. Оно 

’ радостно вдвойне: награда 
вручена юбиляру в день, 
когда отмечается 750-летие 
города. В празднично укра
шенном Дворце спорйа сего
дня собрались передовики и 
новаторы производства, 
знатные люди области-, пред
ставители интеллигенции.

ВРУЧЕНИЕ ОРДЕНА ЛЕНИНА
К НОВЫМ ПОБЕДАМ
ГОРОДУ ГОРЬКОМУ

ветераны партии, гости. 
Здесь состоялось юбилейное 
торжественное собрание го
родского комитета КПСС и 
городского Совета депута
тов трудящихся, посвящен
ное вручению городу Горь
кому ордена Ленина.

Собравшиеся тепло встре
тили кандидата в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
таря ЦК КПСС П. Н. Деми- 
чева.

С большим подъемом был 
избран почетный президиум 
в составе Политбюро ЦК 
КПСС. ,

Слово предоставляется 
тов. П. Й. Демичёву.

От имени Центрального 
Комитета КПСС, Президиу
ма Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР 
он сердечно поздравил уча
стников торжественного соб
рания, а в их лице всех

горьковчан с большой и за
служенной наградой, а так
же 1 с праздником 750-летия 
города Горького:

Сегодня,. сказал тов. 
П. Н. Демичев, не только у 
вас, но и у всего советского 
народа приподнятое, хоро
шее настроение. Мы живем1 
в обстановке большого тру
дового и политического 
подъема, вызванного реше
ниями XXIV съезда КПСС. 
Выработанная съездом эко
номическая и социальная по
литика, единодушно одоб
ренная всеми трудящимися, 
успешно начала претворять
ся в жизнь. Уже за это срав
нительно небольшое время 
сделаны важные шаги по 
практическому решению тех 
больших экономических и 
социальных задач, которые 
поставлены в новой пятилет
ке. План восьми месяцев по

реализации промышленной 
продукции выполнен пред
приятиями страны на 102 
процента, а ее прирост по 
сравнению с прошлым го
дом составил 8,2 процента.

Говоря о славном пути, 
пройденном городом-юбиля- 
ром за семь с половиной ве
ков, оратор отметил, что осо
бенно рельефно на большом 
историческом фоне высту
пают сегодняшние достиже
ния горьковчан, все, что сде
лано в социалистическую 
эпоху. Никогда не померк
нет трудовая слава первых 
пятилеток, . когда заклады
вались основы индустриаль
ного могущества нашей Ро
дины. За этот период пост
роено свыше двадцати круп
ных предприятий, в том чис
ле в Горьком — автозавод, 
заводы фрезерных станков.

авиационный и другие. Про
изведена техническая рекон
струкция заводов «Красное 
Сормово», имени Ленина, 
«Двигатель революции», 
«Красная Этна».

С первых дней Великой 
Отечественной войны горь
ковчане, как и весь совет
ский народ, героически сра
жались с немецко-фашист
скими захватчиками. В бо
ях за Родину участвовало 
более 60 процентов состава 
горьковской городской пар
тийной организации. Город 
в ту суровую пору был под
линно боевым арсеналом 
страны.

Значительных успехов до
бились трудящиеся города в 
годы восьмой пятилетки. 
Объем промышленного про
изводства за эти годы воз
рос на 54 процента, а от
раслей машиностроения — 
на 61 процент, производи
тельность труда возросла в

1,4 раза. Около 84 процен
тов прироста промышленной 
продукции горьковчане , по
лучили за счет роста про
изводительности труда. По 
итогам пятилетки коллекти
вы ряда предприятий города 
отмечены высокими прави
тельственными наградами. 
Девятнадцати горьковчанам 
присвоено звание Героев Со
циалистического Труда. 1

«На примере Горьковской 
области, — говорил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, вы
ступая в Горьком, — хоро
шо видно, как выросли 
культура и , квалификация 
советских рабочих, их про
фессиональные навыки и 
политическая сознатель
ность. Это — настоящие ма
стера своего дела, обладаю- 

. щие коммунистической идей
ностью, широким кругозо
ром, высокими духовными 
интересами и сознанием хо
зяйской ответственности за 
судьбы страны».

В хорошем трудовом рит
ме начали труженики горо
да девятую пятилетку.

Останавливаясь на каче
ственных изменениях В' от-
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Говорят строители нефтепровода

С
Около 450 километров трассы нефтепровода должен 

подготовить коллектив СМУ-5 треста «Союзпроводмеха- 
ннзация». Подготовить — это значит прорубить просе
ку, обеспечить проезды, вырыть траншею н — заключи
тельная операция — засылать трубы в траншеях. Зимой 
и в начале весны в адрес землеронщйков было немало 
нареканий от монтажников н иэоляционннков. Что сде
лано и что делается на трассе, чтобы ускорить землерой
ные работы? На этот вопрос отвечает заместитель на
чальника СМУ-5 В. В. Маснев.

С тех, кто идет первым, 
—особый спрос. Они создают 
задел, диктуют во многом 
темпы остальных работ: 
монтажных, изоляционно
укладочных. Если добавить, 
что на нашу долю прихо
дится более половины 
трассы, то легко понять от
ветственность коллектива 
управления за своевремен
ный ввод нефтепровода в 
эксплуатацию. Эту ответст
венность мы сознаем.

Во всех колоннах недав
но было обсуждено обраще
ние рабочих «Южгазпром- 
строя»:' с призывом досроч
но завершить строительство 
нефтяной магистрали. Кол
лективы нашего управления 
взяли высокие обязательст
ва. Тцк, например, коллек
тив колонны, руководимой 
М. Н. Майоровым, обязался 
до 10 октября выполнить 
все виды работ: расчистить 
трассу, сделать проезды, 
вырыть траншею и засы
пать ее по мере укладки 
труб. К 10 октября решила 
завершить работы и колон
на, расположенная в Кри- 
вошеине. Этот коллектив 
ведет трассу одновременно 
на юг и на север. Такая ор
ганизация труда оправдыва
ет себя. ;

Срок 10 октября называ
ется потому, что к • этому 
дню должны подойти к гра
нице своего участка строи
тели «Южгазпромстроя». То 
есть мы обеспечиваем сты
ковку двух участков нефте
провода. Создаются все ус
ловия, чтобы принять нефть 
и начать заполнять трубо
провод.

Закончены в основном ра
боты и на северном плече 
нефтепровода — до 120-го 
километра. Самое тяжелое 
положение сложилось сей
час! для нас, да и для дру
гих организаций, На участке 
от 280-го километра до 
400то. В прошлом году 
этот участок считался юж
ным: все силы концентриро
вались севернее. Сейчас он 
стал самым северным: все 
строительные организации 
работают южнее. Часть тран
шей, подготовленных нами, 
не освоены монтажниками и 
изоляционниками с прошло
го года. Задержка произо
шла и продолжается из-за 
отсутствия монтажников. 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж» .. ускоренными тем
пами ведет сварку на юж
ном плече и никак не мо
жет выставить сюда две 
бригады потолочной сварки, 
которые обещают уже дав
но. Не принимает действен
ных мер и генподрядчик — 
СУ-1 треста «Омскнефте- 
проводстрой».

Несогласованность дей
ствий всегда приводила и 
на этот раз приведет к по
терям времени. Если по- 
прежнему будет думать 
каждый о своем, то дела от 
этого не улучшатся. Вполне 
понятно, что ежедневно воз
никают какие-то осложне
ния, непредусмотренные ра
боты: ведь нефтепровод
строится в очень сложных 
природных условиях. На
верное, проектировщики не 
могли все «расписать» под
робно. Вот и возникают 
большие объемы непреду
смотренных работ.

Так случилось, например, 
в колонне М. Н. Майорова. 
На него жалуются: сдержи
вает монтажников и изоля- 
ционников. Стали разби
раться — все по проекту 
делается, зато не преду
смотрены проектом большие 
объемы срезки грунта, уст
ройство лежневок.' Нужны 
решения проектировщиков и 
согласования с ними. Го
раздо разумнее не теле
граммы друг на друга по
сылать, а своевременно по
смотреть трассу и совмест
но устранить все трудности.

Я говорю о согласован
ности не для того, чтобы 
переложить часть наших за
бот на другие организации. 
Времени остается настолько 
мало, что каждому подраз
делению следует проявить 
максимум организованности, 
добиваться, чтобы ни один 
день не пропадал напрасно. 
Управление приняло необ
ходимые меры, чтобы уси
лить томский .участок. По
ступило 10 новых экскава
торов, 10 бульдозеров обыч-. 
ных, ,5 бульдозеров повы
шенной мощности, четыре 
трелевочника. Снята и пе
реброшена сюда также 
часть техники с других уча
стков. Если в прошлом го
ду у нас на трассе было 5 
колонн, то сейчас их стало 
8. Укреплен участок и ин
женерно-техническими ра
ботниками. В Томской обла
сти постоянно находится 
один из руководителей уп
равления.

Чтобы, улучшить соревно
вание колонн, сделать более 
напряженной борьбу за по
вышение производитель
ности труда, у нас ■ измене
на оплата труда: все кол
лективы переведены на ак
кордно-премиальную опла
ту. Доведены задания, сро
ки исполнения, объем ра
бот и сумма заработка. Та
кая система оплаты повы
шает коллективную ответст

венность, способствует ук
реплению трудовой дисцип
лины.

На Томский нефтепровод 
сейчас приехали лучшие 
специалисты, опытные ме
ханизаторы. Своевременно 
завезено все необходимое 
для работ. Улучшились в 
этом году условия жизни 
рабочих на трассе.

Наша задача —в в октяб
ре закончить все работы на 
южном плече нефтепровода 
и успеть перебросить ко
лонны и технику на участок 
от 400 го до 500-го кило
метра. Это очень сложные и 
трудные 100 километров — 
почти сплошные болота.

В Томской области мы 
заняты не только на трассе.

Часть земляных работ 
управление выполняет на 
строительстве Парабельской 
нефтеперекачивающей стан
ции: делает площадку под 
резервуары, траншеи для 
технологических трубопро
водов. Готовимся мы к 
строительству дороги по 
маршруту: причал на Оби— 
жилпоселок — станция. 
Нужно в г. Томске создать 
запас гравия, железобетон
ных плит, труб, чтобы в бу
дущем году дать надежное 
сообщение эксплуатацион
никам станции. Единствен
ная трудность — нехватка 
самосвалов для вывозки 
торфа, завоза грунта.

Отдельный участок, пол-. 
ностью укомплектованный 
техникой, занят подготовкой 
площади для приема тяже
лых самолетов на северном 
участке трассы. Этот объект 
крайне важен для строите
лей нефтепровода. Земле
ройные работы на площадке 
должны вестись в тесном 
комплексе с монтажными. 
Пусковой минимум обяза
тельно нужно закончить к 
зиме. .

Меры, принятые для по
вышения технической осна
щенности колонн,, улучше
ние организации труда, раз
вернувшееся соревнование в 
коллективах уже дали не
плохие результаты. В авгу
сте и сентябре темпы зем
леройных работ значитель
но ускорились. Коллектив 
нашего управления выпол
нит свои обязательства по 
Досрочному, вводу в экс
плуатацию нефтепровода 
Александровское — Анже
ро-Судженск.

НА ТЕМЫ ДНЯ

Сколько будет новоселий?
Обзор строительства жилья в Томске
■ С начала года томские 
строители сдали 74 тысячи 
квадратных метров жилья. 
Много это или мало? Для 
тех, кто остался в старых 
неблагоустроенных кварти
рах, конечно, мало. Для го
рода — это много.

Вспомним прошлый год. 
К этому времени было сда
но вдвое меньше жилья •— 
34 тысячи квадратных мет
ров. Поэтому можно гово
рить, что в 1971 году у 
строителей темпы работ воз
росли.

Нужно отдать должное 
коллективу «Томскжил- 
строя». За 8 месяцев он 
сдал 55.800 квадратных 
метров жилой площади. По 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года это со
ставляет 219 процентов.

Значит, перемены есть, и 
перемены существенные. 
Улучшилось и качество 
жилья. Взгляните на послед
ние четыре дома, которые 
были сданы в микрорайоне 
у спичфабрики. Не только 
красивый внешний вид, доб
ротная отделка квартир, но 
и полное благоустройство 
вокруг домов. Здесь отде-, 
лочники домомонтажного 
управления и работники уп
равления «Спецстрой-I» еде-- 
лали резкий качественный 
рывок вперед. Строители 
сегодня оставляют новосе
лам не груды растерзанной 
земли,- а цветочные клумбы, 
детские площадки, гладкие 
тротуары.

800 квартир в микрорай
оне у спичфабрики и 80 
квартир во втором микро
районе на Иркутском трак
те — счет коллектива домо
монтажного управления в 
январе-августе. Такой счет 
радует, но надо сказать, что

коллективу , управления ну-... 
жно' побыстрее закончить ра
боты на объектах в Тугане, 
где сейчас сосредоточены 
отделочные бригады ДМУ, 
и сосредоточить все силы во 
втором микрорайоне.

Другой центр сдачи 
жилья — 78-й квартал на 
Иркутском тракте. Тут 
должны получить квартиры 
344 семьи. Созданное в 
этом году управление «От- 
делстрой» вобрало в себя 
отделочные бригады СУ-13, 
занятые сдачей домов квар
тала, и отвлекло их на дру
гие объекты. В результате с 
большим трудом, с опозда
нием на два месяца был 
сдан в июне 70-квартирный 
дом. Сейчас подготовлен к 
сдаче также с двухмесяч
ным опозданием, еще один 
такой же дом. II пока это 
все. По домам №№ 3 и 7 
намеченные сроки сдачи уже 
сорваны. Под сомнением 
сдача в этом году дома № 4. 
Ситуация в 78-м квартале 
складывается тревожная, 
тем более, что. уровень от
делки здесь гораздо ниже, 
чем в. ДМУ. В перечень сво
их успехов коллектив «От- 
делстроя», возглавляемый 
П. С. Сухотеплым, не может 
записать и 129-квартирный 
дом на'улице Чуйскоф засе
ленный на два месяца поз
же, чем намечено. Безуслов
но, молодому управлению, 
еще не укрепленному кадра
ми, приходится нелегко. 
Сдача школы на улице Ки
евской, отделка гостиницы 
«Томск» и другие дела от
нимают немало усилий. И 
все же коллектив «Отдел- 
строя» мог внести больший 
вклад в сдачу кирпичных 
жидых. домов. До сих пор в 
управлении нет ни одной

механизированной бригады,, 
хотя в начале года состав
лялся специальный план, ме
ханизации работ. Итак, то
мичи все же надеются, что 
оставшиеся 274 квартиры 
будут сданы «Отделстроем» 
в самые ближайшие месяцы.

В целом тресту .«Томск- 
жилстрой» предстоит сдать 
в этом году 65 тысяч квад
ратных метров жилья. Это 
очень трудная задача, 
справиться с которой кол
лектив треста рассчитывает 
с помощью промышленных 
предприятий. Для них жил- 
строевцы сдают также 5 об
щежитий, жилая площадь 
которых входит в цифру, 
указанную выше. Обеспе
чить своих и направляемых 
предприятиями рабочих все
ми материалами, сконцент
рировать усилия на сдаточ
ных домах — этого требует 
сложившаяся обстановка. 
Коллектив треста должен 
приложить все силы, чтобы 
выполнить свои обязатель
ства этого года по сдаче 
жилья.

Вторая жрупная организа
ция, занятая жилищным 
строительством в Томске,— 
управление «Химстрой». По
ка можно сказать, что хим- 
стрбевцы вышли только на 
исходные рубежи. Они сда
ли в конце июля 60-квартир
ный жилой дом на улице 
Алтайской. Сдали, правда, 
с оценкой «отлично», но с 
двухмесячным опозданием. С 
подобным же отставанием 
вошло в строй общежитие 
на 632 места (площадь име
ни Кирова). Неплохо пора
ботали отделочники н а . 
64-кваргирном доме (переу
лок Карский). По графику 
его сдача намечалась в сен
тябре, госкомиссия была

приглашена 13 августа. Вот 
и все, что сделали на строи
тельстве жилья СМУ-1, 
СМУ-4 и СМУ-8 «Хим- 
строя». До конца года хим- 
строевцы обещают ввести 
дом. гостиничного типа и 
150 квартир. План сдачи 
жилья они выполняют. Но 
томская общественность 
в праве ожидать большего 
от коллектива управления 
«Химстрой», построившего 
в прошедшую пятилетку, 
например, столько жилья 
для вузов, сколько не строи
лось за все предыдущие го
ды, вместе взятые.

Безнадежно отстал в этом 
году по сдаче жилья коллек
тив треста «Томсктранс- 
строй». План сдачи за 8 ме
сяцев выполнен на 39 про
центов. Всего 4 жилых дома 
обещали работники треста 
сдать в Томске. Новоселье 
состоялось лишь в одном об
щежитии на 294 места. 
Сорваны сроки сдачи 
70-квартирного дома в пе
реулке Красном, под угро
зой срыва сдача 70-квартир
ного дома для шпалозавода, 
и только заканчивается кир
пичная кладка на улице 
Учебной. Рабочие мостопо- 
езда 804 не первый год 
ждут этого дома. ГОРЕМ-10 

■ и СМП-347, представляющие 
трест в жилищном строи
тельстве, явно не торопятся 
и предпочитают искать оп
равдания медленных тем
пов, но 'не их ускорения.

Около 50 тысяч квадрат
ных метров жилья должны 
построить сами предприя
тия и различные ремонтно- 
строительные управления. 
За 8 месяцев ими сдано все
го 5 тысяч. И половина на
меченных к сдаче домов не 
будет готова до конца года.

Из этого обзора видно, 
что далеко не все у строи- 
телёй идет гладко. Коллек
тивам строительных подраз
делений, необходимо скон
центрировать все силы на 
строительстве домов, запла
нированных к сдаче. План 
первого года пятилетки по 
вводу жилья должен быть 
выполнен,.

В. СЕРГЕЕВ.

Се годня — З О  лет Советской гвардии

РОЖДЕННАЯ
в пламени сражений

Тридцать лет назад, в суровые дни лета и осени 1941 
года, в боях под Смоленском советские войска, проявив 
величайшее мужество и стойкость; нанесли наступавшим 
гитлеровцам сильные контрудары, принудили их перейти 
к обороне. Благодаря этому советское командование вы
играло время для подготовки стратегических резервов и 
проведения оборонных мероприятий на московском на
правлении. За стойкость в обороне, мужество и отвагу в 
наступлении, дисциплину и организованность четыре наи-

более отличившиеся дивизии были преобразованы в гвар
дейские. Так в огне сражений Великой Отечественной 
войны родилась Советская гвардия.

К концу войны в Советской Армии гвардейскими стали 
сотни дивизий и полков, а также соединений и отдельных 
кораблей Военно-Морского Флота.

Нынче под овеянные славой знамена гвардейских ча
стей встали дети тех, кто сражался с фашистами. Моло
дые воины с честью продолжают традиции отцов.

ГВАРДЕЙСКАЯ д о б л ес т ь
Советская гвардия, рож

денная в период жарких бо
ев 1941 года, покрыла себя 
неувядаемой славой. В моей 
памяти сохранилось немало 
примеров героических под
вигов воинов-гвардейцев, 
моих однополчан.

...Жаркий июль 1943-го. 
Гудит, сотрясая землю, ре
вет бешеной силой моторов 
решающий, жаркий бой. 
Волна за волной идут не
мецкие танки, угрожая раз
метать, подавить своей мно
готонной тяжестью наших 
артиллеристов, смять гусе
ницами окопы, траншеи и 
похоронить в них пехоту. 
Кажется, нет силы, способ
ной противостоять этой гроз
ной лавине. Но на смерть 
стоят артиллеристы гвардии 
лейтенанта Сергея Денисо
ва. То там, то здесь вспыхи
вают, пылают кострами не
мецкие танки. Как вкопан
ные, останавливаются, в 
злобном бессилии вертятся 
на одной гусенице или спеш
но уходят восвояси.

За одной танковой ата
кой следует другая. Еще 
не остыли накаленные до
красна стволы пушек, еще 
не успели пушкари выте
реть почерневшие от копоти 
лица, как. на их рубеж-пош
ло снова более тридцати фа
шистских танков. Снова 
гвардейцы вступили в нерав
ный бой. До танков — 500 
метров. Сквозь пелену дыма 
и вздыбленной земли едва 
виднеются их черные корпу
са. Напрягая зрение, навод
чик Василий Богадаев це
лится в борт ведущей ма
шины. Гремит, выстрел. 
Танк вспыхивает. Так же 
умело гвардеец расправ
ляет: ся со второй и третьей 
Машинами.

Вокруг пушек густо рвут
ся вражеские мины и сна
ряды. Выходит из строя ору
дие гвардии сержанта Кор
нева, только что уничтожив
шее фашистский танк, убит 
рядовой Ветров. Но не дрог
нули артиллеристы. Лишь 
лица их стали суровее, да 
злее ударили их пушки. Вот 
открыл счет наводчик Вла
димир Бабин. Выстрелом в 
гусеницу он остановил танк, 
а вторым снарядом поджег 
его. Вслед за этим Бабин 
превратил в груды металла 
еще три гитлеровские маши
ны.

В самый напряженный 
момент боя батарейцы услы
шали призыв своего коман
дира:

— Друзья, ни шагу на
зад! Стоять по-сталинград
ски!

Замолкло орудие гвардии 
старшего сержанта Курков- 
ского. Место раненого на
водчика занял командир ба
тареи Денисов. Нескольки
ми выстрелами в ходовую 
часть он. уничтожил «тиг
ра».

К вечеру 7 июля бой раз
горелся с новой силой.

Три дня в огне. Три дня 
тяжелых боев принесли 
победу и неувядаемую -сла
ву батарее Денисова. Она 
уничтожила 27 немецких 
танков и истребила более 
двух рот пехоты. За муже
ство и гвардейскую доб
лесть, проявленные в боях 
на Курской дуге, двадцать 
гвардейцев батареи были на
граждены орденами, а ее 
командиру Сергею Денисо- . 
ву присвоено звание Героя 
Советского .Союза.

Гремела сЛава о бесстраш
ном гвардейце Василии. Пис-.

■ клове. Храбро дрался он с 
врагом.

...На рубеж, занимаемый 
советскими воинами, шли 
танки, а за ними—пехота. 
Гвардеец Писклов расстре
ливал гитлеровскую пехоту 
из автомата. В разгар боя на 
фланге замолк пулемет. 
Писклов по траншее устре
мился к нему, подоспев к 
той минуте, когда немцы 
вновь пошли в атаку. Снова 
застрочил «максим». Израс
ходовав все ленты, отваж
ный гвардеец подобрал бро
небойку убитого солдата, 
поджег танк, приближав
шийся к окопу,, за ним дру
гой. Потом он связками гра
нат подорвал танк, пятив
шийся назад от огня нашей 
артиллерии. Гвардии стар
шему сержанту Писклову за 
этот бой было присвоено 
звание Героя Советского 
Союза.

Прошли годы, но нельзя 
не восхищаться подвигом 
гвардии рядового Михаила 
Реброва. Это он в бою воз
главил, взвод, за шесть дней 
отразил с ним 46 ожесточен
ных атак противника и удер
жал важный рубеж.

О «Матросове йашей ча
сти» — Василии Черненко 
не раз писала наша фронто
вая дивизионная газета 
«Патриот Родины». Этот, 
бесстрашный 19-летний 
юноша был грозой для гит
леровских захватчиков.

Недавно мне пришлось 
побывать в гостях в Своей 
части. Я видел, с какой лю
бовью здесь хранят боевые 
традиции фронтовиков.' В' 
комнате боевой славы на са-

чатлен комсомолец Василий 
Черненко в тот момент, ког
да он бросился под прор
вавшийся немецкий танк и 
взорвал его, спасая гвардей
ское знамя. Подвиг гвардей
ца окрылил наших солдат. 
Враг не прошел. Он был 
разбит и отброшен.

Здесь же, в комнате 
боевой славы, я увидел кар
тину «Переправа через 
Днепр», портреты Героев 
Советского Союза Тулинце- 
ва, Устинова, Реброва, По
номарева, Федоркова, Муха- 
мадеева, Малина, Руденко и 
других.

Молодые воины свято 
хранят и умножают славные 
традиции Советской гвар
дии. Рядовой Игорь Дени
сов. чей портрет находится 
в комнате боевой славы, го
ворит:

— Мы являемся наслед
никами боевых традиций ге
роев войны. Я горжусь, что 
служу в гвардейской части 
и отличной учебой стрем
люсь умножить ее славу.

Отличными специалиста
ми зарекомендовали себя 
также рядовые Руденко, 
Берко, Бойкин, Остапенко, 
Гончаров и многие другие. 
Следуя примеру гвардейцев- 
фронтовиков, свято храня и 
умножая их боевую славу, 
воины части изо дня в день 
добиваются новых успехов в 
боевой и политической под
готовке. Цель своей жизни 
они видят в том, чтобы сде
лать нашу Родину могучей 
и сильной. Во имя этого они 
не жалеют ни сил, ни энер
гии.

"Дом' 'ВиДиом,. „ лЩте: "висит 
Карт;;ни солдатского худож- 
н«ка Рожкова. На ней запе- #

* Н. БЕЛОЗЕРОВ, 
участник Великой 

Отечественной войны.

По д о р о г а м  о т ц о в
Областной Совет ДСО 

«Спартак» в течение не
скольких лет проводит ве
лопробеги по местам боевой 
и трудовой славы. В этом 
году самым крупным из них 
был пробег по местам боев 
19-го гвардейского сибир
ского стрелкового корпуса.

В пробеге участвовали 
кандидат в мастера спорта 
Альбина Емельянова, пер
воразрядники Лидия Тро
фимова', Александр Ясюке- 
вич, Виктор Сизиков и дру
гие. Главной задачей пробе
га было пройти весь боевой 
путь гвардейского корпуса, 
уточнить места наиболее 
жестоких боев, разыскать 
могилы воиновсибиряков. 
Маршрут начался из Мо
сквы и проходил по терри-1 
ториям Калининской, Смо
ленской, Калужской, Псков
ской областей, восточной 
части Белоруссии и Латвий
ской ССР.

Самым трудным участком 
нашего маршрута был путь 
до Смоленска. На этом уча

стке, в районе г. Белый, 
наш путь преградил знаме
нитый Свитский Мох — не
проходимое болото, протя
нувшееся на многие десят
ки километров. В годы вой
ны в этих местах разгоре
лись жаркие бои. Остались 
немые свидетели сраженйй- 
— остатки окопов, блинда* 
жей, ходов сообщения. О 
боях нам рассказывали и 
местные жители, в частно
сти, наш проводник через 
болото В. В. Боровков.

С трудом прошли мы по 
участку от деревни Темкино 
до Износков. Дороги здесь 
практически нет. Приходи-. 
лось иногда пробираться, 
тропинками, которые прохо
дят по местам, где в . 1942 
году были передовые пози
ции наших войск. Здесь ра
ны войны встречаются на 
каждом шагу — взорванные 
мосты, проволочные заграж
дения, поля с воронками от 
бомб и снарядов, частично 
заросшие кустарником и ле
сом.

В г. Юхнове мы встре
тились с командиром■. парти
занского отряда П, Т. Буб
новым, который ' рассказал 
нам о партизанском движе
нии в этих местах. Интерес
ной была встреча и с В. В. 
Масловым, работником ме
стной газеты. Он подробно 
обрисовал нам ход боев за 
Зайцеву гору — высоту, 
господствующую над шоссе. 
За нее с марта 1942 г. шли 
кровопролитные сражения. 
И лишь в апреле 1943 г. 
мощным ударом из района 
Сухиничей советские воины 
взяли высоту, тем самым 
перерезав шоссе. Сейчас на 
вершине горы установлен 
величественный памятник.

Очень интересные встре
чи ждали нас в Ельне. Вме
сте с комсомольскими и му-’ 
зейными работниками, ве
теранами войны участники 
пробега побывали на Гнез- 
диловских высотах, в дерев
не Ушаково, где 18 сентяб
ря 1941 года родилась Со
ветская гвардия. Сегодня

там в торжественной обста
новке открывается мемори
альный комплекс.

Участники пробега по
бывали во многих музеях— 
в Ржеве, Белом, Смоленске, 
Гагарине, Великих Луках, 
Риге.

Состоялось много бесед с 
местными жителями, с ве
теранами войны. Население 
этих мест свято чтит память 
воинов-сибиряков. Мы ос
тавляли вымпелы областно
го совета ДСО «Спартак» в 
музеях, школах. На браг 
ских могилах возлагали 
цветы. Рассказывали насе
лению о Сибири сегодняш
него дня. Установлены тес
ные связи с музеями и ком
сомольскими организация
ми городов, где стойко сра
жались сибиряки. Собран
ный материал мы предпола
гаем передать в музей од
ной из подшефных школ 
нашего общества.

Я. ТЕТЕРИС, 
руководитель пробега.

Ко ллекти в  н а уч н ы х  со тр удн и ко в  Т ад ж и кс ко го  науЧно-ис- 
следо вательско го  о тдела эн е р ге ти к и  М ин и стер ства  эн е р ге ти ки  
и эл е ктр и ф и кац и и  С С С Р  проводит в го р ах  К у х и с та н а  (Ц ен т
ральны й  Т ад ж и ки ста н ) исследовани я изоляторов р азли ч н ы х 
м арок в у сло ви ях  вы сокогорья  на вы соте 3.400 метров над 
уровнем  моря.

Работы  та д ж и к с к и х  эн е р ге ти ко в  п о м о гут р еш и ть  проблему 
передачи эл ектр о эн ер ги и  от стр о ящ ей ся  Н ур екской  ГЭС И 
эл е ктр и ф и к ац и и  вы со ко го р н ы х районов С С С Р .

НА СН И М КЕ : генератор  и м п у л ь сн ы х  нап р яж ен и й  вы соко
вольтной  и сп ы тате льн о й  стан ц и и  Т а д ж и кско го  научн о-иссле
довательско го  о тдела эн е р ге ти ки  М ин и стер ства  эн е р ге ти ки  и 
эл е ктр и ф и к ац и и  С С С Р . Фото Р. Нетелёва. АПН.

Письмо с комментариями

КОГДЙ Н Ш Н Й Е 1 СЯ П Е 5 НЫЙ ГОД?
Более двух недель прошло с тех пор, как в вузах, тех

никумах, школах начались'занятия. Новый учебный год 
полностью вступил в свои права. Но везде ли?

Возьмем, к примеру, наш инженерно-строительный ин
ститут. По всему похоже, что в вузе еще не кончились ка
никулы. Во всех учебных корпусах продолжается ремонт, 
и конца ему не видно. В одном корпусе заливают бетон
ный пол, в другом — шпаклюют и красят панели.

Из четырех общежитий не готово ни одно. Выбитые 
стекла, разобранные титаны в кухнях — все это ничуть 
не способствует успешному течению учебного процесса и 
созданию уюта в студенческих домах.

Е. НАЙДЕНОВ,
преподаватель инженерно-строительного института.

Корреспондент ’ газеты 
В. Мокрушин побывал в ин
ституте. Действительно, все 
обстоит так, как пишет ав
тор письма: ремонтные ра
боты в полном разгаре. «По

чему вузу не хватило двух 
летнрх месяцев для наведе
ния порядка в учебных кор
пусах и общежитиях?» — с 
таким вопросом мы обра
тились к проректору по ад

министративно - хозяйствен
ной работе А. П. Байгулову.

— Отстали нынче потому, 
— отвечает проректор, — 
что затеяли чуть ли не ка
питальный ремонт учебных 
корпусов. Заменили всю 
электропроводку в двух кор
пусах, сейчас меняем дере
вянный пол на бетонный.

Уже стало печальной тра
дицией: из года в год ТИСИ 
не может в срок подгото
виться к началу, занятий. 
Административно - хозяйст
венная часть всегда • имела 
на это «объективные» при
чины. Раньше ссылались на 
трудности с отоплением. 
Год назад все здания вуза

подключили к центральной 
теплосети. Ио, увы...

Главный корпус. Еще и 
двух лет не прошло, как ин
ститут поселился в этом 
прекрасном здании. Здесь 
нынче надо было только по
белить, покрасить — спе
циалистов высокой квали
фикации не требовалось.

В коридоре третьего эта
жа другого корпуса — груп
па студентов в рабочих фор
менках. Они сидят на подо
конниках, другие что-то 

оживленно обсуждают, тре
тьи склонились над сломан
ной полировочной машиной. 
Работа прекратилась из-за 
вышедшей из строя машины.

Сто семьдесят студентов 
института вместо того, что
бы учиться, заняты ремонт
ными работами. Это не счи
тая тех, кого на обществен
ных началах привлекают 
студсоветы общежитий.

Любопытный разговор со
стоялся в общежитии строи
тельного факультета между 
политруком Юрием Легким 
и проректором А. П. Бай- 
гуловым. Политрук предъя
вил проректору список ма
териалов, без которых 
невозможно сдать общежи
тие приемной комиссии. В 
нем-—оконные рамы, краски, 
титаны... Неужели только в 
сентябре студсовет начал

заботиться о„ ремонте .обще
жития?

— Нет, почему же? Ре
монт, как и изложено, на
чался в июле. Сейчас мы 
переделываем сделанное, ■— 
говорит Легкий.

Студсовет тоже виноват в 
задержке ремонта. В обще
житии был оставлен ремонт
ный отряд, но ребята недо
бросовестно отнеслись к де
лу.

Демонстрируя перед на
ми ремонтные работы, А. П. 
Байгулов то и дело говорил: 
«К октябрю закончим. Ведь 
только в октябре начнутся 
настоящие занятия».

Вот в этом и есть главная 
причина: ориентир готовно
сти — октябрь.

Партком института и рек
торат должны убедить А. П. 
Байгулова в том. что учеб
ный год начался в сентяб
ре.
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18 сентября 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

НАГРАДА РОДИНЫ 
ЗОВЕТ К НОВЫМ ПОБЕДАМ

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

дельных отраслях промыш
ленности города в годы те
кущей пятилетки, тов. 11. н. 
Демичев подчеркнул, что 
основная задача состоит сей
час в том, чтобы органиче
ски соединять достижения 
научно-технической револю
ции с преимуществами со
циализма. Вы, горьковчане, 
сказал он, добились немало
го в деле технического пр<ъ 
гресса. За годы восьмой 
пятилетки на комплексную 
механизацию в городе пере
ведено девяносто цехов и 
участков, вступило в строй 
четыреста автоматических, 
полуавтоматических, меха
низированных поточных и 
конвейерных линий. 73 изде
лиям горьковской промыш
ленности присвоен Госу
дарственный знак качества.

Но многое еще предстоит 
сделать. Как известно, 
недавно Центральный Коми
тет партии принял поста
новление «О работе по по
вышению эффективности 
производства на предприя
тиях автомобильной и хи
мической промышленности 
Горьковской области в све
те решений XXIV съезда 
КПСС». Предстоит осущест
вить реконструкцию автоза
вода. Автомобилестроите
лям необходимо ускорить 
переход на выпуск автомо
билей новых марок, освоить 
выпуск грузовых машин с 
дизельными двигателями, 
что даст народному хозяй
ству значительный экономи
ческий эффект.

Недавно ЦК КПСС при
нял постановление «О даль
нейшем улучшении органи
зации социалистического со
ревнования», в котором 
речь идет о том, чтобы в 
полной мере использовать 
опыт, энергию, творчество 
трудящихся в решении боль
ших задач, поставленных 
XXIV съездом КПСС. Пар
тия полностью полагается 
на свои кадры, на наших 
людей, чьи творческие по
иски, смелые дерзания обго
няют время.

Предстоящая пятилетка, 
сказал далее тов. П. Н. Де
мичев, явится важным, ша
гом в улучшении облика, об
раза жизни наших городов.

Это создаст условия для то
го, чтобы шаг за шагом де
лать городскую жизнь все 
более удобной для человека, 
превращать города в центры 
культуры, активной, творче
ской общественной жизни.

Разумеется, решение этих 
задач не приходит само со
бой, стихийно. Для этого 
Требуется постоянное вни
мание партийных, советских 
и хозяйственных организа
ций. к вопросам улучшения 
условий труда и отдыха. Не
обходимо воспитывать лю
бовь к своему городу, актив
ное стремление у каждого 
городского жителя постоян
но трудиться над его благо
устройством.

Для нас, коммунистов, 
сказал далее оратор, духов
ное богатство общества име
ет не меньшее значение, чем 
его экономическое могуще
ство. Воспитание в массах 
социалистической трудовой 
морали, непримиримости к 
любым проявлениям антиоб
щественного поведения — 
и впредь одна из важных за
дач всей нашей системы 
идейного воспитания, на
правленной на формирова
ние у трудящихся маркси
стско-ленинского мировоз
зрения, высоких идейно-по
литических качеств. В этом 
большом и благородном де
ле надо шире использовать 
воспитательную силу кол
лектива, роль общественно
го мнения и положительные 
меры, все формы и методы 
идейно-политического влия
ния.

Далее тов. П. Н. Демичев 
остановился на вопросах 
международного положения 
СССР, внешней политики 
КПСС и Советского госу
дарства.

Огласив Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о 
награждении города Горь
кого орденом Ленина, тов. 
П. Н. Демичев под бурные 
аплодисменты прикрепил 
орден к знамени города.

Он еще раз горячо и сер
дечно поздравил собравших
ся с высокой наградой и по
желал горьковчанам новых 
успехов в труде, благополу
чия и счастья в жизни.

Со словами сердечной 
благодарности партии й пра
вительству за высокую

оценку труда горьковчан вы
ступили первый секретарь 
Горьковского горкома КПСС 
Ю. Н. Христораднов. поли- 
ровщица автомобильного за
вода Герой Социалистиче
ского Труда М. И. Шебало- 
ва, академик, Герой Социа
листического Труда, профес
сор Горьковского универси
тета Г. А. Разуваев, дирек
тор завода «Красное Сормо
во» М. А. Юрьев, секретарь 
Дзержинского горкома
КПСС А. В. Алексеев, пред
седатель колхоза имени Ле
нина Герой Социалистиче
ского Труда П. М. Соколов, 
студентка политехнического 
института имени А. А. Жда
нова' Татьяна Кузьмина, 
председатель исполкома 
Горьковского городского 
Совета депутатов трудящих
ся А. А. Соколов.

От имени присутствовав
ших на торжествах гостей 
юбиляров сердечно поздра
вили председатель исполко
ма Куйбышевского городско
го Совета депутатов трудя
щихся А. А. Росовский, за
меститель министра оборо
ны СССР, депутат Верхов
ного Совета РСФСР, бал
лотировавшийся в Горьков
ской области, генерал-пол
ковник Н. Н. Алексеев.

Выступивший в заключе
ние первый секретарь Горь
ковского обкома КПСС 
Н. И. Масленников от име
ни собравшихся, всех тру
дящихся области горячо по
благодарил Центральный 
Комитет КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР за 
высокую награду, за огром
ное внимание и заботу о 
развитии экономики и куль
туры города Горького.^ Эта 
награда, сказал, он обязы
вает нас трудиться еще луч
ше, еще плодотворнее, ис
пользуя все резервы повы
шения эффективности об
щественного производства, 
зовет нас на новые трудо
вые свершения.

Участники юбилейного 
торжественного собрания 
единодушно приняли привет
ственное письмо — Централь
ному Комитету КПСС, Пре
зидиуму Верховного Сове
та СССР и Совету Минист
ров СССР.

(ТАСС).

гаться воздействиям косми
ческих излучений и сверх
высокого вакуума. Создате
ли лунохода должны были 
оценить несущую способ
ность лунной поверхности, 
проверить, как выдержит 
она весовую нагрузку луно
хода, выяснить, окажется 
лн достаточным сцепление 
шасси лунохода с грунтом, 
не будет ли опасным для его 
движения возможное нали
пание мелких частиц на хо 
довую часть.

Конечно, специалистов в 
первую очередь интересова
ли натурные ходовые испы
тания самоходной машины, 
которая недаром была на
звана луноходом. Предвари
тельные итоги таких испы
таний в натурных лунных 
условиях показали, что за 
прошедшие месяцы луноход 
не толькб «научился» де
лать первые шаги, но успеш
но передвигался с различ
ными скоростями по лун
ной поверхности. Он неод
нократно выходил из слож
ных ситуаций. Иногда «зем
ной экипаж» преднамеренно 
шел на эти осложнения, что
бы полнее испытать маши
ну.

Итог десятимесячной ра
боты лунохода на Луне,

телеметрические средства. 
О степени сложности задач, 
решаемых с помощью ди
станционного управления, 
свидетельствует простой пе
речень вопросов, с которы
ми приходится сталкиваться 
членам наземного экипажа 
лунохода.

В их' числе—опознавание 
характера препятствий, оп
ределение расстояний до них 
и принятие конкретных ре
шений; исчисление пройден
ного пути, измерение рабо
чих параметров и характери
стик бортовых систем луно
хода: наведение' острона- 
правленнои радиоантенны; 
выполнение намеченной про
граммы очередного радиосе
анса. Все эти операции, вы
полняет экипаж в составе 
пяти человек; командира, во
дителя, штурмана, операто
ра и борт инженера.

В процессе управления 
движением лунохода ре
шается и навигационная 
задача — прокладка трассы 
в выбранном направлении. 
Эта задача, применительно 
.к движению в лунных усло
виях, имеет целый ряд 
принципиальных особенно
стей, существенно отлича
ющих ее от известных для 
Земли способов решения.

Первая в история космо
навтики передвижная иссле
довательская лаборатория 
десять месяцев функциони
рует в лунном море Дож
дей. И все это время люди, 
создавшие и управляющие 
этим автоматом, вниматель
но следят за его «жизнедея
тельностью». В любой мо
мент на пункте управления 
луноходом можно узнать о 
«самочувствии» аппарата и - 
его работе в далеком лун
ном мире.

Как известно, первона
чально запланированная 
трехмесячная программа ра-, 
боты «Лунохода-1» была 
полностью выполнена 17 
февраля 1971 года. Однако 
анализ состояния и работы 
бортовых систем показал 
возможность дальнейшего 
функционирования автома
тического аппарата на лун
ной поверхности. Дополни
тельная программа работы 
лунохода успешно осущест
вляется.

«Лунная колесница» про
шла по поверхности нашего

естественного спутника свы
ше десяти километров к пе
редала на Землю уникаль
ную информацию. Объем ее 
настолько обширен, что ин
женерам ‘ и ученым для ее 
детального и всестороннего 
анализа потребуется продол
жительное время. Однако 
уже сейчас можно подвести 
некоторые итоги работы 
«Лунохода-1» и оценить тот 
вклад в науку и технику, ко
торый сделала подвижная 
автоматическая лаборатория 
за одиннадцать рабочих лун
ных дней.

При создании лунохода 
пришлось решить много 
сложных научных и инже
нерных проблем. Луноходу 
предстояло работать в 
необычных условиях. Он 
должен передвигаться по 
лунному грунту, совершать 
многочисленные маневры 
при объезде препятствий, 
преодолевать разнообразные 
по своим 1 размерам кратеры 
и : крутые уклоны, испыты
вать резкие перепады внеш
ней температуры, подвер- \

несомненно, подтверждает 
высокую надежность аппара
та, совершенство и правиль
ность научных и техниче
ских решений, положенных 
в основу его конструкции. 
Об этом говорит уже тот 
факт, что бортовые системы 
аппарата продолжают
функционировать, хотя к на
стоящему времени длитель
ность их работы более чем в 
два раза превысила ресурс
ный срок.

Выполненные обширные 
. исследования и эксперимен
ты являются неоценимым 
практическим материалом 

■для разработки и создания 
аналогичных машин в буду
щем и их дальнейшего со
вершенствования.

. Центральное место в осу
ществлении программы ра
боты лунохода занимает си
стема дистанционного управ
ления аппаратом. Исходной 
информацией в этом случае 
служат данные, получаемые 
при помощи наземного и 
бортового радиокомплексов, 
включая телевизионные и

Поэтому был разработан спе
циальный навигационный 
метод вождения лунохода, 
основанный на использова
нии бортовых гироскопиче
ских приборов, а также па
норам и телевизионных изо
бражений местности.

За прошедшие десять ме
сяцев телевизионные камеры 
передали на Землю около 
200 тысяч снимков лунной 
поверхности, а телефотогра- 
фические камеры запечатле
ли и передали большое, ко
личество превосходных па
норам лунного ландшафта. 
Все это' позволило впервые 
получить количественные 
оценки размеров кратеров и 
других образований, про
следить взаимосвязь микро- 
образований поверхности с 
более крупными формами.

Детали лунной поверхно
сти, кратеры и камни о мно
гом поведали специалистам. 
Камни и кратеры —1 это 
немые свидетели и метео
ритной бомбардировки, и ла-

ОДИН ИЗ СЕРГЕЙЧИКОВ
— Вам Сергейчика? А 

которого из них? В нашем 
селе у многих такая фами
лия, — сказал/ секретарь 
партбюро колхоза им. Киро
ва Павел Петрович Криво- 
шапкин. — Сейчас на убор
ке зерновых работает целое 
звено комбайнеров Сергей
чиков. Между прочим, это 
лучшее звено в колхозе. 
Один из них,. Владимир, на
молотил уже около трех 
тысяча центнеров.

О трудовых делах комсо
мольца Владимира Сёргей- 
чика я уже слышала в Зы
рянском райкоме комсомо
ла. Рассказывали, что прош
лой осенью он - намолотил 
5.000 центнеров зерна, за
нял первое место в соревно
вании молодых механизато
ров района.

В этом году с первых 
дней уборочной страды мо
лодой комбайнер уверенно 
идет в авангарде развернув
шегося в районе и области 
соревнования механизато
ров за быстрые темпы и вы
сокое качество уборки уро
жая. Он взял обязательство 
намолотить за сезон 6.000 
центнеров и уже прибли
жается к половине намечен
ного рубежа. Каков же он, 
этот молодой герой нынеш
ней небывало трудной осен
ней страды?

— Обыкновенный, — го1- 
ворит секретарь партбюро 
колхоза.— Просто хороший, 
трудолюбивый парень, ком
сомолец, общественник. На 
селе он у нас народную 
дружину возглавляет, в ху
дожественной самодеятель
ности тоже один из са
мых активных. Его основ
ная специальность —- шо
фер легковой машины. На
до сказать, должность эта 
довольно хлопотная. Ведь в 
колхозе нашем — три села, 
а легковая машина — един
ственная. Целый день Вла
димир возит председателя 
колхоза по полям и фермам, 
да и ночью его нередко 
поднимают. То на ферме 
что-то случилось, то из кол
хозников кто-то заболел, в 
районную больницу отвезти 
надо. На все случаи —■ 
председательский «газик».

А  когда уборочная начи
нается, Владимир становит
ся комбайнером. Сами пони
маете, страда — рабочих 
рук не хватает. А такие ру
ки. как у Володи Сергей
чика, — настоящий клад. 
Комбайном он владеет, как 
и легковой машиной, в со
вершенстве.

Встреча с Владимиром 
состоялась у комбайна, ког
да он готовил свой агрегат

З в е з д ы
хлебной
н и в ы

к очередному выезду на 
жатву. Вооружившись гаеч
ным ключом, он придирчиво 
осматривал своего «Сиби
ряка», что-то подтягивал, 
подкручивал.

— Заботливо ухаживает 
за машиной, — констатиро
вал Павел Петрович. — Не 
выедет в поле, пока не про
верит каждый болтик. За
то уж на поле минуты не 
потеряет.

— Самое главное для 
комбайнера — это правиль
ный технический уход за 
машиной, — сказал Вла
димир.— Надо отлично знать 
все ее достоинства и слабо
сти, внимательно следить за 
ее состоянием, вовремя уст
ранять все неполадки.

Владимир рассуждает, 
как опытный механизатор. 
А  ведь он всего второй се- 
з'он работает на комбайне. 
Когда же успел изучить ма
шину в совершенстве?

■ — Я с детства машинами 
«болею», — шутит Володя.

Все начинается с детства. 
И трудовая биография это
го сельского парня начина
лась с мальчишеских лет. 
Село Высокое — родина 
Владимира. С одной сторо
ны села —- березовый лес 
с речкой Кабидаткой, с 
другой — неоглядная ширь 
колхозной нивы. Грибные 
запахи леса и запахи созре
вающих хлебов в летнюю 
пору сливаются в неповто
римый аромат сельской 
страды.

.Но, пожалуй, самым ха
рактерным признаком ее, 
сколько помнит Владимир, 
был запах бензина и гул 
моторов над колхозными 
полями. По широкой сель
ской улице Высокого в пос
ледние годы ежедневно про
ходят десятки автомашин, 
тракторов, комбайнов. И 
стоит ли удивляться, что 
высоковские мальчишки с 
ранних лет тянутся к техни
ке?

Первым в семье Сергей
чиков закончил курсы меха
низаторов и стал шофером 
старший брат Виктор. Чув
ство зависти испытывал 
Володя к брату в детстве. 
Услышав рокот мотора, 
стремглав бросался к воро
там, готов был до блеска 
мыть и чистить грузовик, 
лишь бы брат позволил

хоть единственный рай по
крутить баранку. Но Вик
тор не позволял.

— Сперва машину изуг 
чи, тогда за руль хватайся,
— строго говорил он млад
шему. И Володя терпеливо, 
настойчиво стал изучать 
устройство матицы и наз
начение каждой детали. 
Когда окончил восьмилет
нюю школу, проблемы 

«кем быть?» для него' не 
существовало. Поехал в Зы
рянское на курсы шоферов.

Свое знание машины 
Владимир совершенство

вал и тогда,. когда служил в 
рядах Советской Армии, а 
вернувшись из ее рядов в 
родной колхоз, продолжал 
техническое образование.

—  В этом году обяза
тельно буду сдавать на шо
фера 2-го класса, — гово
рит он.

По примеру братьев стал 
механизатором и Михаил 
Сергейчик. Только не шофе
ром, а трактористом. Все 
братья трудятся на полях 
родного колхоза.

^-А в звене комбайнеров
— это тоже братья? —- 
спрашиваю я у Володи.

— Как сказать? Анато
лий и Вениамин — братья, 
только не родные. А в об- 
щем-то, у нас в селе ведь 
много Сергейчиков, — по
вторяет он слова парторга 
и добавляет с улыбкой;

— Вот все говорят про 
меня: молодой, мол. А я 
ведь не такой уж и моло
дой, 24-й год пошел. Сыну 
Игорю уже пятый месяц.

— Значит, еще один ме
ханизатор Сергейчик в кол
хозе будет?

— Обязательно! — сме
ется молодой отец, подни
маясь на мостик комбайна. 
Уверенным жестом он вклю
чает мотор.

Огромный красный «Си
биряк» удаляется по дороге, 
вед/щей к желтеющей вда
ли ниве. Облитый . лучами 
низкого, но яркого осеннего 
солнца, он чем-то напоми
нает сказочную жар-птицу, 
которая в народном эпосе 
издавна была символом че
ловеческой мечты о счастье. 
И, казалось, этот молодой 
хлебороб, поймав жар-пти
цу, уверенно держит ее в 
своих сильных руках, уп
равляет ею по своему ус
мотрению.

Он и в самом деле дер
жит в руках свое счастье 
жить, любить, мечтать и 
трудиться на родной земле, 
хозяином которой, родился и 
которую собственным тру
дом делает еще богаче.

Т. КВЯТКОВСКАЯ.

сообщения из-за

ЗА ДРУЖБУ И СОТРУДНИЧЕСТВО 
М ЕЖ Д У С С С Р  И ЮГОСЛАВИЕЙ

БЕЛГРАД, 16 сентября. 
(ТАСС). «Мы с удовлетво-; 
рением приветствуем дру
жественный визит в Юго
славию Генерального сек
ретаря Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союза това- , 
рища Л. И. Брежнева», — 
заявил сегодня представи
тель Союзного секретариа- 
та по иностранным делам 
Д. Вуйица на состоявшейся 
в Белграде пресс-конферен
ции для югославских и ино
странных журналистов. В

этом визите, продолжал .он, 
мы видим отражение жела
ния и стремлений обеих сто
рон и дальше развивать со
ветско-югославские отноше
ния во всех областях.

Социалистическая Феде
ративная Республика Юго
славия прочно заинтересо
вана в развитии стабильных 
и всесторонних отношений с 
Советским Союзом.

Югославо-советские от
ношения в последнее время 
успешно развиваются, от
метил Д. Вуйица. Между

тем обе стороны неодно
кратно подчеркивали нали
чие условий и возможностей 
для дальнейшего расшире
ния сотрудничества и иден
тичность взглядов относи
тельно того, что прочной ос
новой сотрудничества явля
ется уважение принципов 
суверенитета, , территори
альной неприкосновенности, 
невмешательства во внут
ренние дела..

По нашему мнению, пред
стоящие встречи Президента 
СФРЮ, Председателя -СКЮ 
И. Вроз Тито и Генерально

го секретаря Центрального 
Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза 
Л. И. Брежнева будут спо
собствовать дальнейшему 
всестороннему развитию и, 
расширению дружбы и со
трудничества между СФРЮ 
и СССР. Этот визит даст 
возможность, обменяться 
мнениями относительно по
зиции и деятельности двух 
стран на' международной 
арене в сложных условиях 
нынешней обстановки в ми
ре.

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНЫЙ КУРС
ПРАГА, 16 сентября. 

(ТАСС), На открывшемся 
здесь,, вчера пленуме ЦК 
Компартии Чехословакии с 
докладом Президиума ЦК 
«О выполнении решений XIV 
съезда’ КПЧ в партии и об
ществе, о задачах партий в 
период подготовки к выбо
рам, о дальнейших задачах 
по формированию партий
ных, рядов» выступил Гене
ральный секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак.

Г. Гусак отметил, что 
благодаря XIV съезду КПЧ 
ц политике партии был сде
лан значительный шаг в 
дальнейшем укреплении 
единства партии и трудя
щихся страны. В результа
те последовательного и це
ленаправленного курса пар
тии в области экономики,

. укрепления социалистиче
ского руководства и плани
рования, повышения иници
ативы трудящихся и разви
тия социалистического со
ревнования, начиная с пе
реломного момента в сере
дине 1969 года, происходит 
подъем народного хозяйст
ва.

От имени ЦК КПЧ Г. Гу
сак высоко оценил трудо
вую активность*и инициати
ву миллионов людей, что 
является конкретным вы
ражением крепнущего до
верия к политике партии. 
Генеральной секретарь ос
тановился также на выполг 
нении намеченной XIV съез
дом партии социальной про
граммы, . которая направле
на на дальнейший рост

жизненного уровня трудя
щихся.

В докладе подчеркивает
ся большое значение Ком
плексной программы, при
нятой XXV сессией СЭВ, 
для дальнейшего развития 
народного хозяйства страны 
и всего чехословацкого об
щества.

Г. Гусак уделил внима
ние подготовке к выборам в 
представительные органы 
страны. Платформа, с . ко
торой партия идет к выбо
рам, сказал он, выработана 
XIV съездом КПЧ.

Как важную политико
организационную задачу, от 
которой зависит успех в ре
ализации решений XIV 
съезда КПЧ, Г. Гусак оха
рактеризовал правильную 
работу партии с кадрами.

Эту деятельность, подчерк
нул он, также необходимо 
постоянно совершенство
вать.

В докладе указывается 
на необходимость принятия 
долгосрочного плана рабо
ты партии на период вплоть 
до XV съезда КПЧ, что ук
репит планомерность, целе
направленность и перспек
тивность в работе партии и 
ее органов.

В международной части 
доклада подчеркивается, 
что для дальнейшего разви
тия международной полити
ческой инициативы социа
листических государств
большое значение имеет 
дружеская встреча руково
дящих деятелей братских 
стран, состоявшаяся в Кры
му.

После доклада Г. Гусака 
на пленуме ЦК КПЧ нача
лись прения.

р азн огл аси яО стры е
НЬЮ ИОРК, 16 сентяб

ря. Корр. ТАСС Г. Фри
мэн передает: *

Лондонское' совещание 
министров финансов веду
щих стран Запада не только 
не уменьшит глубокие раз
ногласия между капитали 
стическими странами'по ва
лютным и торговым вопро
сам, но скорее обострит их. 
По сообщениям американ
ской печати, ФРГ, Япония, 
Канада и другие торговые 
партнеры США не намере
ны уступать требованию

Вашингтона за их счет раз
решить кризис доллара и 
ликвидировать дефицит во 
внешнеторговом балансе 
Соединенных Штатов. Вме
сто этого их представители 
на' совещании в Лондоне 
требуют от Вашингтона де
вальвации доллара и отме
ны 10-процентного дополни
тельного налога на импорт 
иностранных товаров в 
США.

Министр финансов
Дж. Коннэлли, представляю
щий США на лондонском

совещании, неоднократно 
заявлял, что Соединенные 
Штаты не изменят Золото
го паритета доллара, а, дру
гие высокопоставленные 
деятели Вашингтона под
черкивали, что США не от
менят налога на импорт, . 
пока, другие' страны не ре
вальвируют свою валюту.

Лондонское совещание 
представляет «одну из са
мых жесточайших валютных 
схваток после второй миро
вой войны», в которой США - 
«противостоят остальные 
западные страны», сообща

ет газета «Нью-Йорк тайме» 
из Лондона. Газета пишет 
с тревогой, что совещание 
может вылиться в «эскала
цию торговых репрессий 
или других контрмер».

По сообщению агентства 
ЮПИ, американские офици
альные лица не ждут от 
лондонского совещания ка- 
kfcx-либо положительных ре
зультатов, и переговоры по 
этим острым вопросам при
дется продолжить на сове
щании «группы 10», кото
рая вновь соберется В Ва
шингтоне 26 сентября, и на 
ежегодной конференции 
Международного валютного 
фонда.

вовых извержений, а также
других метаморфоз, кото
рые происходили на Луне в 
течение сотен миллионов 
лет. На основе данных, по
лученных с.лунохода, уче
ные-селенологи получил# 
возможность для составлен 
ния подробнейшей карты 
местности в обследованном 
районе моря Дождей.

Одновременно с изучени
ем топографических и гео- 
логоморфологйческих осей 
бенностей местности многой 
кратно проводилось опреде
ление химического состава 
и физико-механических
свойств лунного грунта. 
Изучение химического со
става небесных тел имеет ог
ромное значение для пони
мания их происхождения, 
внутреннего строения и эво
люции. Проведенные иссле
дования позволили опреде
лить содержание алюминия, 
кальция, железа, магния, 
титана и других элементов в 
лунных породах и вариации 
их химического состава в за
висимости от морфологиче
ских особенностей данного 
участка моря Дождей. Фи
зико-механические свойства 
лунного грунта проводились 
несколькими методами, в 
том числе с помощью изме
рения параметров взаимо
действия колес с грунтом и 
по изображениям следов ко
лес лунохода на телевизи
онных панорамах. По глуби
не колеи, характеру дефор
мации грунта под колесами 
при прямолинейном движе
нии и поворотах оценива
лись прочностные свойства 
грунта и его структура. В 
результате проведенных ис
следований показана неод
нородность механических 
свойств грунта по трассе 
движения и получены его 
прочностные характеристи
ки. Накоплен опыт комплек
сного изучения лунной по
верхности путем сочетания 
теленаблюдений, навигаци

онных параметров, анализа 
химического состава грунта 
и измерения его механиче
ских характеристик.

В. ДЕНИСОВ, 
старший научный 

сотрудник.
В. АЛИМОВ,

научный сотрудник.★ * *
ГДР. Одной из самых 

крупных зарубежных выста
вок, рассказывающих о до
стижениях Советского Сою
за в освоении космоса, бу
дет выставка в городе 
Карл-Маркс-штадт. Она 
пройдет под девизом: «Кос
мос для мира, науки и бла
га человечества».

НА СНИМКЕ: идет мон
таж экспонатов выставки.

Телефото АДН—ТАСС.
— — — MlIHI I IMI I I l i r in

концов
СВЕТА

ф  БЕРЛИН. Здесь начал ра
боту пленум Центрального Ко
митета СЕГ1Г. С докладом По
литбюро ЦК СЕПГ выступил 
член Политбюро, секретарь 
ЦК СЕПГ Г. Аксен.

Первый секретарь ЦК СЕПГ 
Э. Хонеккер выступил с док
ладом «О подготовке и про
ведении выборов в народную 
палату и окружные народные 
представительства».

Началось обсуждение док
ладов.

ф НЬЮ-ЙОРК. В помещении 
бывшего мебельного магази
на в Гарлеме кипит напряжен
ный труд. Каждый день сюда 
приходят бригады рабочих- 
добровольцев, составленные 
из коммунистов и комсомоль
цев (членов «Союза молодых 
рабочих за освобождение»).. 
Они устраняют последствия, 
недавнего пожара, ремонти
руют комнаты. 8 ноября здесь 
намечено открыть Гарлемский- 
институт марксистского обра
зования.

Слушателям института — 
местным партийным и комсо
мольским работникам, пред
ставителям Молодежных,,
профсоюзных, женских и дру
гих общественных организаций 
будет прочитан курс марк
сизма-ленинизма, политиче
ской экономии, научного со
циализма. «Наряду с теорети
ческими знаниями, — гово
рит помощник директора ин
ститута Стефани Тайсон, — 
мы должны научить слушате
лей практическому примене
нию этих знаний в конкретных 
условиях политической борь
бы, творческому и научному ; 
подходу к решению проблем, 
стоящих перед негритянским , 
и пуэрториканским населе
нием Гарлема».

ф  ДЕЛИ. В результате про
ливных дождей, обрушивших-, 
ся на индийский штат Бихар, 
погибло 120 человек. В общей 
сложности от наводнений по- , 
страдало свыше 20 миллио-; 
нов человек. Во власти водной 
стихии оказалось более 18 ты
сяч деревень. Согласно офи-;
циальным данным, поврежде
но или разрушено около по
лумиллиона домов. Уничто
жено от 65 до 90 процентов
урожая.

ф СИНГАПУР. Спущен ан
глийский флаг в Тента— круп
нейшей военно-воздушной ба
зе Англии в Азии. Эта база, 
которой с 1939 года распоря
жались англичане, передана 
Сингапуру. Комплекс в Тента 
является самым большим из 
возвращенных пока Сингапу
ру английских военных объек
тов.
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НА КАЛ ЬКЕ  
И НА ТРАССЕ

Репортаж-
С каждым дней увеличивается многокилометровая длина 

^омского нефтепровода. Ни на минуту не замирает работа на 
одной из крупнейших строек пятилетки. Штурмуют тайгу 
изыскатели, топографы, геофизики —словом, все те, кто при
частен к строительству ЛЭП-220 Томск — Парабель-Стреже- 
вои. Потому что каждый знает: без этой линии нефтепровод не сможет жить. "

На столе главного инже
нера Томского отделения 
института «Энергосеть- 
проект» зазвонил телефон.

— Ответьте Парабели, — 
сказала телефонистка, и тут 
же послышался голос глав
ного инженера экспедиции 
М. И. Калинина:

—  Виктор Гаврилович, 
рассмотрели мы все три ва
рианта. Выбрали второй:

— Второй? — переспра
шивает Сибирев. — А как 
там грунт?

— Хорошего мало. В 
одном месте придется де
лать изгиб в полкилометра.

' В общем, надо, чтобы кто- 
нибудь из проектировщиков 
приехал.

— Добро, в среду ждите.
— Из всех объектов, ко

торые ведет наш институт, 
ЛЭП Томск— Парабель — 
Стрежевой—самая ответст
венная и, пожалуй, самая 
трудная, — сказал В. Г. Си
бирев, когда разговор с Па
рабелью был окончен. ’

Проектировщики инсти
тута связаны с тридцатью 
строительными объектами. 
Здесь рождаются длинные, 
почти тысячекилометровые 
трассы, такие, как ЛЭП-220 
Томск — Парабель — Стре
жевой, и совсем короткие, 
как, например, ЛЭП-35, 
Итатка— Каракозово или 
Улу-Юл— Аргат-Юл, Но, не
зависимо от величины, каж
дая из них требует от про
ектировщиков, геологов и 
изыскателей напряжения, 
четких расчетов.

По решению Госстроя 
СССР к 1 сентября проек
тировщики должны были 
выдать рабочие чертежи 
для всех строительных объ
ектов, включенных в план 
года. Задание было выпол
нено намного раньше срока. 
Однако самая большая за
слуга коллектива в том, 
что он успешно ведет рабо
ту для ЛЭП-220 Томен— 
Парабель — Стрежевой.

Линии, линии... Они про
дираются сквозь буреломы, 
пересекают таежные урма
ны, идут через пади и боло
та. Правда, на чертеже все 
это обозначено условно, и 
лишь воображение дорисо
вывает многочисленные 
трудности, которые наяву 
встают на пути изыскате
лей. Наконец острие каран
даша замирает на крошеч
ной точке.

— Вот здесь. Чуть впра
во встанет подстанция, а

сама линия пошла вот так 
Теперь смотрите дальше, — 
продолжает нашу заочную 
экспедицию Николай Рома
нович Чепурненко. — До 
этого места дошла наша эк
спедиция, Сейчас здесь ре
бята ломают голову, как 
лучше пройти через васю 
ганские болота.

Николай Романович — 
начальник одной из экспе 
диций отделения. Второй 
руководит Анатолий Нико
лаевич Малощук, Чепурнен- 
ко^недавно вернулся из Па
рабели. Через несколько 
дней его снова ждет «поАе», 
а пока необходимо многое 
выяснить, уточнить, поду
мать вместе с проектиров
щиками.

Изыскатели на этой трас
се прошли почти пятьсот 
километров. Не отстают и 
проектировщики. Выдали 
рабочие чертежи на строи
тельство ЛЭП от Володина 
до Парабели. А на участке 
Чажемто— Парабель строи
тельство уже развернулось 
полным ходом.

Недавно проектировщики 
начали разработку техниче
ского проекта по материа
лам изысканий , на участке 
Парабель— Раскино. ‘ Про
кладываются последние про
секи на этой двухсоткило
метровой трассе. Но она да
леко не последняя для изы
скателей. Через несколько 
дней, когда будет завершен 
последний километр, они 
приступят к новой, может 
быть, самой трудной работе.

— Да, на трассе от Рас- 
кина до Советского место
рождения нас ждут самые 
нежелательные сюрпризы, 
— говорит Виктор Гаври
лович Сибирев. Непроходи
мый лес, множество мелких 
речушек. Практически на 
всем протяжении нашим 
изыскателям не встретится 
живой души. В районе Мед
ведева трасса пересечет 
Обь. Предстоит сооружение 
уникального перехода.
Здесь поднимутся самые 
высокие, почти стовосьми
десятиметровые опоры, при
мерно такие же, как на пе
реходе через Обь на трассе 
ЛЭП Тюмень— Сургут.

...Тянется, рассекая тай
гу, нефтепровод. Искрятся 
в ночи огоньки электро
сварки. А рядом в тайге лю
ди ищут дорогу для ЛЭП — 
линии, без которой нефте
провод не сможет жить.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

Парадокс
пустота,

пресыщенность, сонливость

Всю жизнь жилище
украшала ты, • 

без устали уют себе
сплетала...

Тюль, гарнитур, ковры,
в горшках цветы, 

сервизы, люстры — все
казалось мало... 

И, наконец, сбылась твоя 
мента —

пустого места в доме
не осталось...

В душе лишь почему-то —

Удача
и усталость.

Я не люблю, когда везет 
без предварительных

мозолей.
От незаслуженных щедрот 
хиреют мускул, ум и воля. 
Ловлю уверенность в себе 
и чувствую, себя богаче, 
Когда рождается в борьбе, 
в труде и в поиске удача.

Ю. ТАРАН.

СПОРТ Опять НИЧЬЯ
С первых минут футболь

ного матча чемпионата 
СССР «Торпедо»— «Зенит» 
москвичи были хозяевами 
положения. Ленинградцы 
изредка контратаковали, и 
тем не менее на 25-й мину
те именно их нападающий 
Хромченков забил первый 
гол. После этого гости за
играли агрессивнее.

Торпедовцам пришлось 
немало потрудиться, чтобы 
привести встречу к ставше
му для них традиционным, 
ничейному результату. От
ветный мяч провел на 75-й 
минуте с 11-метрового 
штрафного удара Гершко-

(ТАСС).

ТУР ВТОРОЙ
ЛЕНИНГРАД, 16 сентяб- 

ря. (ТАСС). Сегодня во вто
ром туре 39-го шахматного 
чемпионата страны Ваганян 
победил Карпова, Платонов

— Григоряна, Цейтлин —- 
Николаевского.

Вничью 5 1 завершились 
встречи Полугаевский — 
Смыслов, Таль—Капенгут, 
Тукманов — Карасев.

Остальные . партии отло
жены.

Наш фотоконкурс: УВИДЕНО В Ж И ЗН И .. .и несколько строк комментария

П Е С Н Я
В  С Т Р О Ю

По зеленой поляне, сохра
няя четкие ряды, со звонкой 
песней проходят юные 
спортсменки. Этот кадр я 
сделал в спортивно-оздоро

вительном лагере Томского 
гороно «Юность». Смотр 
строя и песни. Шагают са
мые маленькие. На разном 
уровне их спортивное ма

стерство, но здесь, в строю, 
они едины — формой, задо
ром, музыкой движения. 

Фото В. Кондратьева.

На самодеятельной сцене
« СВЕТЛЯЧКИ» СНОВА В ПУТИ

Вокально-инструменталь
ный ансамбль «Светлячки» 
—  один из популярных 
коллективов художествен
ной самодеятельности обла
стного центра. Ансамбль 
молод, как молоды и его 
участники. Он был создан 
всего два года назад, но за 
это время уже несколько 
раз выезжал с концертами 
в колхозы и сбвхозы Том
ской области, часто высту
пал на сценических пло

щадках Томска.
■ Художественный, руково

дитель ансамбля — инже
нер Юрий Быстров. Вы
пускник Томского политех
нического института, быв
ший активный организктор 
студенческой художествен

ной самодеятельности, он 
привлек в ансамбль подлин
ных энтузиастов . эстрады. 
Сам Юрий в оркестре игра
ет на электрооргане.

Очень чисто и тонко зву-

: чат голоса солисток ансамб
ля — студентки Томского 

, инженерно - строительно г о 
института Наталии Греч
невой и учащейся Томского 
музыкального училища Та
тьяны Аксеновой. Под стать 

: им и вокальное трио —- учи
тельница Людмила Марух- 
ленко и школьницы-стар
шеклассницы Нина Девсет- 
кйна и Ирина Федорова. 
Вместе с художественным 
руководителем Юрием Бы

стровым в оркестре играют 
студент ТПИ Владимир Во
робьев, рабочие Александр 
Аксенов, Валерий Ботов, 
Владимир Воронин и дру
гие.

Недавно участники ан
самбля подготовили новую 
программу, в которой около 
ста произведений песенного 
и танцевального жанров. С 
этой программой на тепло
ходе областного управления 
культуры ребята на днях 
отправились в новую поездку 
вниз по Оби. Первая встре
ча в Кожевникове. А потом 
их путь лежит дальше — к 
лесорубам, рыбакам и неф
тяникам. М. ЗЕЛЕНИН.

СЕНТЯБРЬ. Фото А. Батурина.

Что нового за кулисами?

ТРУППА В СБОРЕ
Скоро откроется новый 

театральный сезон. Он бу
дет проходить под знаком 
исторических решений
XXIV съезда КПСС, уде
лившего большое внимание 
вопросам дальнейшего раз
вития нашей литературы и 
искусства.

Томский областной дра
матический театр, где два 
дня назад состоялся сбор 
труппы, новый сезон начи
нает с интересными творче
скими планами. Главное 
место в них отведено сов-. 
ременным советским пье
сам, показывающим вопло
щение'ленинской мечты о 
людях нового мира, наших 
современниках.

— Минувшим летом,— 
рассказал нашему коррес
понденту директор театра 
Г. А. Ельцов, — мы были 
на гастролях сначала в Брат
ске, а потом в Усть-Илиме, 
Железногорске, Ангарске, 
Усолье Сибирском. Побыва
ли в ряде рабочих посел
ков Иркутской области, 
встречались со многими ин
тересными людьми — рабо
чими Братского алюминие
вого завода, строителями 
Усть-Илимского гиганта

энергетики, горняками Кор- 
шунихи, нефтяниками Ан
гарска. Наши спектакли 
увидели также в двадцати 
населённых пунктах, распо
ложенных вдоль берегов 
Оби и Чулыма. Радостно, 
что эта длительная гаст- 
рольнаш поездка стала для 
театра не только творче
ским отчетом> перед зрите
лями. Наблюдая жизнь «его 
величества — рабочего 
класса» и тружеников села, 
мы почерпнули для себя 
много полезного.

Режиссеры Б. Ф. Дубен
ский, В. А. Коняев и А. М. 
Федоров сейчас продолжают 
работу над спектаклями «А  
зори здесь тихие...», «На 
всякого мудреца довольно 
простоты» ц_« Конец Хитрова 
рынка». Томичи увидят их в 
октябре-ноябре этого -года.

Сегодня в зрительном за
ле театра идет подготовка к 
установке новых кресел, из
готовленных заводом «Аст
раханец», монтируется сов
ременный пульт управления 
сценическим освещением, 
завершается ремонт отопи
тельной системы.

С. СЕРГЕЕВ.

.Мир увлечений

Экслибрис
В нашей стране любят 

книгу и книжную графику. 
Поэтому большое распрост
ранение среди любителей 
книги получил книжный 
знак — экслибрис.

Экслибрис —- это малень
кий бумажный ярлык, на ко
тором указана фамилия вла
дельца книги и дан какой- 
нибудь рисунок, рассказы
вающий об интересах, увле
чениях или профессии. На
клеивается экслибрис на 
оборотной отороне верхней 
крышки переплета книги.

Книжный знак украшает 
книгу, является элементом 
оформления. И притом 
книжный знак — это знак 
уважения к книге.

С каждым годом растет и 
число томичей, желающих 
украсить свои библиотеки 
книжным знаком. Но, к со
жалению, томские худож
ники мало внимания уделя
ют этой графике Малых 
форм. Наши соседи-кемеров- 
чане, например, организова
ли при обществе «Знание» 
секцию экслибрисистов. Они 
объединили в ней местных 
художников и. создали более 
трехсот книжных знаков для 
личных библиотек рабочих и 
служащих.. Регулярно про
водятся в Кемерове и вы
ставки экслибрисов.

Многие любители книги 
сами изготавливают эксли
брисы для своих библио
тек.

На этой странице воспро
изведены четыре книжных 
знака, выполненных для 
личных библиотек автором 
этих строк. Сюжетом для 
экслибриса нашего земляка- 
космонавта Н. Н. Рукавиш
никова послужила космиче
ская тема. На книжном зна
ке для чехословацкого дру
га из города Трнава Юрия 
Конечного, который страст
но увлечен старинной архи
тектурой родного города, я 
изобразил собор святого Ми- 
кулаша. Для • дагестанской 
художницы С. М. Магоме
довой подошел экслибрис с 
национальным сюжетом, ха
рактерным для ее творчест
ва. А для томички Ольги 
Нейвирт я изобразил на 
книжном знаке мать с ре
бенком на руках.

Сейчас продолжаю рабо
тать над книжными знака
ми. Хочется в своих эксли
брисах передать неповтори
мую красоту нашего сибир
ского края, отразить мотивы 
родного города.

Вл. МАРЬИН, 
художник.

Т Я Н Я Ч Л  • TRMAVA - TRA.AV.V

JIRI KONECIVY

П о з д р а в л я е м !

Почетное звание
По итогам смотра работы 

спортивных клубов вузов 
Томский институт автома
тических систем управле
ния и радиоэлектроники 
вышел в число победителей 
по Российской Федерации. 
В этом большая заслуга 
коллектива кафедры физи
ческого воспитания во главе 
с её заведующим А. И. 
Ивановым. Энтузиаст спор
та, Анатолий Иванович осо
бых успехов добился в раз
витии академической греб
ли. Его воспитанники еже
годно привозят с всесоюз

ных и республиканских со
ревнований золотые и се
ребряные медали, кубки, 
почетные грамоты. Многие 
из них . стали мастерами 
спорта.

На днях коллеги тепло 
поздравили Анатолия. Ива
новича. В институт пришло 
сообщение, что -Комитет по 
физической культуре и 
спорту при Совете Мини
стров РСФСР присвоил ему 
почетное звание заслужен
ного 'тренера Российской 
Федерации.

И. ФЕДОРОВА.

ЛУЧШИЙ БУКЕТ -  ЗАВ О ДС КОЙ
Шесть дней проходила в 

Ленинском районе Томска 
выставка цветов, ’ на кото
рую благоухающие букеты 
представили предприятия и 
цветоводы-любители. Яркие

астры, георгины, розы, 
флоксы, различные декора
тивные растения радовали 
глаза строгого жюри и посе
тителей. Многие из этих 
цветов выставили цветово

ды цеха благоустройства 
Томского подшипникового 
завода. Благоустройству и 
озеленению своего пред
приятия и жилого городка 
подшипниковцев они посвя

тили специальный стенд с 
рисунками и фотографиями.

Жюри смотра присудило 
первое место в районе цве
товодам подшипникового 
завода.'

М. ШКОЛИНА.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

КИНО
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 
«Маленьний купалыцик» —

8-40, 10-30. 12-20, 14-10, 16, 18, 
19-50, 21-40.

«Мое последнее танго» —
8-30, 10-30. 12-30, 14-30, 16-30, 
18-30, 20-30, 22-30.

Зал кинохроники — «История 
Геранлия и лебеди», «Новые 
адреса», «Под Парусами по 
Балтике», «В Карелии — зи
ма» — 9. 11-10, 13-20, 15-30,
17-40, 22. «Путь Америки» — 
10-05, 14-25, 18-45, 20-55. Тема
тический показ «Ленинским 
курсом»: «Наш марш», «Моя 
Москва», «Биробиджан, год 
70-й» — 12-15, 16-35, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Маленький нупальщин» —

8-40, 10-30. 12-20. 14-10, 16,
17-50, 19-40, 21-30.

«Приключения в загородном 
доме» — 10-10. 12-55. 14-40,
16-25, 18-10, 19-55, 21-40. Для 
детей — «Волшебные башма
ки» — 8-50, 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Дикое 

сердце» — 8-35, 10-30, 12-25,

14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Малый зал — «Маленьний 

нупальщин» — 8-40, 12-20,
14-10. 16. 17-50, 19-40. 21-30.
Для детей — «Волшебные оч
ки» — 10-30. .

«СИБИРЯК»
«Офицеры» — 11, 12-50,

14-35, 16-20, 18-05, 19-50, 21-35. 
Для детей — «Как стать муж
чиной» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Свистать всех наверх!» —

9-10, 10-45, 12,-20, 16-25. «Вой
на и мир» (две серии) — 14.
«Отклонение» — 18-10, 19-50,
21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Судьба резидента» (две се
рии) — 11. 13-40, 16-20. 19.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ошибна резидента» (две се
рии) — ■ 15,' 18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Майерлинг» (две серии) — 
15, 17-40. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Замок обреченных» — 17,
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ ,

«Беглец 0416» — 17-20,
19, 21.

СУББОТА, 18 сентября 
МОСКВА

11.55. Программа передач.
12.00. Новости.- 12.05. Для де
тей. «Как укротить льва?» «Бе
ш еный'поезд». Мультфильмы. 
12.20. Чемпионат Европы по 
баскетболу. Передача из ФРГ.
13.00. Фильмы — детям.
«Смерть индейца Джо». Худо
жественный фильм. 14.15. Му
зыкальный турнир. 15.00. 
«Баррикады Ирландии». Пере
дача первая. Автор—  кор
респондент Центрального те
левидения и Всесоюзного ра
дио в Англии В. Дунаев. 15.40. 
Новости. 15.55. «Слуга двух 
господ». Фильм-спектакль.
17.45. Концерт по заявкам ра
ботников лесной .промышлен
ности. 18.30. На вопросы отве
чает министр промышленно
сти строительных материалов 
СССР И. А. Гришманов.

ТОМСК
,19.00. «Завтра — День ра

ботника леса».
МОСКВА

• 20.25. Программа передач. 
20.30.' «Литературные чтения». 
А. Чаковский.' «Блокада». От
рывок из ; романа читает ав
тор. Часть 1-я. 21.00. «Кон
цертная студия приглашает».

21.50. «Бабочка». Художест
венный фильм. (Венгрия), 
23.05. «Время». Информацион
ная программа. 23.35. Ю. Ми
лютин. «Тихая семейка». Теле
визионный спектакль.

Томский политехнический' 
институт объявляет, что 6 ок
тября 1971 года, в 15 часов, в 
актовом зале института, на за
седании совета по присужде
нию ученых степеней механи
ческого и теплоэнергетическо
го факультетов состоится ЗА
ЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ, пред
ставленных на соискание уче
ной степени кандидата техни
ческих наук Шмандиной В. Н. 
на-тему: «Комплексное опре
деление теплофизических
свойств изоляционных мате
риалов» и Кондратенко В. С. 
на'тему: «Структура и свойст
ва литых сталей- типа Х6ВФ 
для деревообрабатывающего 
инструмента».

С диссертациями можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу № 19 требуется мастер 
производственного обучения 
в группу столяров-плотнн- 
ков.

Адрес училища: г. Томск, 
21, ул. Лебедева, 102.

20 сентября Обллекгорий
ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ4

Исполнитель — заслуженный артист РСФСР 
Михаил ВОСКРЕСЕНСКИЙ.

Начало — в 20 час. Билеты продаются.

Томский научно-исследо
вательский институт вакцин 
и сывороток объявляет кон
курс на замещение вакант
ной должности старшего на
учного сотрудника лабора
тории вакцин.

Срок конкурсов — две 
недели со дня опубликова
ния объявления в газете.

МЕНЯЮ однокомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Владивостоке на равно
ценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: 634050,
Томск, главпочтамт, до во
стребования, Безродному 
Л. К.

Яслям-саду We 40 завода 
«Сибэлектромотор» срочно 
требуются на постоянную 
работу: дневные няни, ку
хонные работники, прачка.

Обращаться: г. Томск,
ул. Артема, -2, ясли-сад 
№ 40, к • заведующей.

,Коллектив строительного. 
управления № 2 треста 
«Томскпромстрой» с при
скорбием извещает с смер
ти заместителя, начальника 
производственно - техниче
ского отдбла

КУЛИКОВА
Владимира Васильевича

и выражает соболезнова
ние. семье и родственникам 
покойного.
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